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■ розницу — свободная цена.

Ислам КАРИМОВ:
«НАСТУПИЛО ВРЕМЯ РЕАЛЬНЫХ ДЕЛ!»

Во ярем* встреч*.

«Свершилось!» — Так ко
ротко охарактеризовал ито
ги встречи глав государств 
Содружества в Москве ряд 
«Снформационных агентств. В 
первую очередь. под этим 
они подразумевали подписан
ный договор о создании эко
номического союза. 1Сак из
вестно, подписи под этим 
важнейшим документом пос
тавили главы девяти суве
ренных государств, а  Украи
на и Туркменистан вошли в 
него в качестве ассоциирован
ных членов.

Однако многие наблюдате
ли расценили результаты 
московской встречи как воз
рождение бывшего Союза. 
Огб отнюдь не так. Отвечая 
на вопрос вашего корреспон
дента, Президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев заявил:

—■ Сама жизнь .заставила 
нас принять этот, без преуве
личения сказать, договор. 
Здесь не идет и не может 
быть речи о возрождении 
СССР. Наши страны и наро
ды не для того добивались 
суверенитета, чтобы вновь 
передать все полномочия ка
кому-то центру. Хочу особо 
подчеркнуть один момент. 
Усилия Узбекистана и Казах
стана по созданию качествен
но нового Экономического 
пространства увенчались ус
пехом. Как известно, во вре
мя июльской встречи в Ал
маты с Исламом* Каримовым 
'мы выдвинули предложение 
выработать такой документ, 
который значительно упро
щал бы таможенные прави
ла, создал все условия для 
формирования полноценной 
рублевой зоны. В конечном 
счете здравый смысл побе
дил. Убежден, что договор о 
создании экономического со
юза является наиболее важ
ным из всех документов, 
принятых на встречах глав 
Содружества Независимых 
Государств.

Несмотря на скоротечность 
Московской встречи, а на рас
смотрение глав делегаций 
было вынесено восемнадцать 
важных вопросов, было под
писано шестнадцать докумен
тов. По мнению специалис
тов, это — результат плодо
творной работы экспертов. 
Как известно, над договором 
по экономическому союзу 
они работали не одну неде
лю. Так что были практиче
ски обойдены все «подвод
ные камни», которые рань
ше не позволяли выработать 
ЧДиную концепцию. Что же 
касается Украины и Туркме
нистана, то они в силу ско
рее субъективных обстоя
тельств не вошли в сообще
ство на равноправных со 
всеми отношениях.

Леонид Кравчук, а это бы
ло ясно и до встречи, испыг 
тыпает серьезное противодей
ствие со стороны ряда по
литических партий и движе
ний, особенно «Руха*, про
возгласившего своим поли
тическим кредо националь
ную изоляцию. В Туркмени
стане ситуация иная. Там 
'««■прежнему считают себя 
Чуть ли не вторым Кувейтом, 
надеясь выйти из экономи
ческого тупика за счет при
ходных богатств, особенно 
нефти и газа.

Но у  московской встречи 
оыл еще один важный ас
пект. Известное противостоя

ние российских властей на
кануне 24 сентября постави
ло под сомнение проведение 
совещания на высшем уров
не. Но Борис Ельцин отверг 
все эти домыслы в одном из 
CBofox интервью. Сам Борис 
Николаевич держался в Крем
ле и в президент-отеле, где 
проходило подписание доку
ментов, особенно уверенно. 
На правах хозяина он заявил 
журналистам:*

— Многомесячное проти
востояние исполнительной и 
законодательной власти про
шло. Стремление парламента 
внести смуту, поднять народ 
ни к чему не привело. Стра
на живет в нормальном, чет
ком ритме. Работают все 
промышленные предприятия, 
идет уборка урожая. Подпи
санный договор об экономи
ческом союзе открывает пе
ред всеми странами Содру
жества хорошие перспекти
вы. Встреча в российской 
столице это наглядно под
твердила!

Несомненный интерес в 
Москве вызывал глава Азер. 
байджана Гейдар Алиев. Мно
гоопытный политик, он сумел 
добиться того, что азербай
джанский парламент подав
ляющим большинством голо
сов принял решение о.вхож
дении республики в состав 
СНГ. В Москве он избегал 
интервью. И все же в ко
ротком заявлении четко про
сматривалась его ' позиция: 
«Жить в экономической и по
литической. изоляции в сов
ременном мир? невозможно. 
Этот путь ни к чему хороше
му не приведет. Поэтому мы 
видим в Содружестве Неза
висимых Государств надеж
ных партнеров, с которыми 
имеем многолетние надежные 
взаимоотношения».

А какова же позиция бы
ла на встрече у других ее 
участников? Глава белорус
ского парламента Станислав 
Шушкевич, поставив подпись 
под договором1 об экономиче
ском союзе, видимо, отмел 
все аргументы своих оппо
нентов, требующих перехода 
республики на собственную 
валюту. Мирча Снегур, гла
ва Молдовы, был молчалив. 
Но он так же без колебаний 
поддержал идею о создании 
нового экономического прост
ранства. Что касается пози
ции Председателя Верховно
го Совета Таджикистана 
Имомали Рахмонова, то она 
предельно ясна:- в нынешней 
сложнейшей политической и 
экономической ситуации, не- 
прекращающихся конфликтах 
иа таджикско-афганской гра
нице, в одиночку ему проб
лем не решить. Тем более 
что в Москве целый блок 
вопросом был посвящен Тад
жикистану, в частности, о 
создании коалиционных сил 
обороны, в состав которых 
войдут Россия, Казахстан, 
Кыргызстан, Узбекистан и 
сам Таджикистан. Принято 
решение и о создании фонда 
помощи горной республике...

Сложнее, чем кому-либо, 
на встрече было Президенту 
Кыргызстана Аскару Акаеву. 
Введя свой сом, он тем са
мым отрезал небольшую 
республику от Содружества 
Независимых Государств. В 
этой ситуации ему остается 
надеяться только i«i помощь

(Фотохроника УзА).
________ i______________

Международного валютного 
фонда, известного своими же
сткими требованиями, и на 
российские кредиты. Другого 
пути, увы, у главы Кыргыз
стана нет...

Что касается позиции Пре
зидента Узбекистана Ислама 
Каримова, то, как всегда, он 
был предельно четок в своих 
подходах. Ведь сейчас уже 
не секрет, что именно связка 
«Каримов—Назарбаев» под
толкнула глав других госу
дарств к форсированной раз
работке и принятию договора 
об экономическом союзе.

,— На московской встрече 
m6i подтвердили свою при
верженность рублевой зоне,— 
заявил Ислам Каримов. — 
Принимать поспешные ре
шения о переходе на 
собственную валюту, как 
это сделали некото
рые наши соседи, в нынеш
них условиях недопустимо. 
Период популизма прошел. 
Наступило время реальных 
дел. Узбекистан не для того 
провозглашал политический 
суверенитет и независимость, 
чтобы ради каких-то амбиций 
ухудшить жизнь миллионов 
людей. Да, мы могли бы дав
но перейти на собственные 
деньги. Более того, убежден, 
так оно и будет. Но для об
ретения истинного экономи
ческого суверенитета требу- 
,ется времА. Здесь больше
вистский, революционный 
путь не приемлем. Только по
степенное, эволюционное 
вхождение в рыночную эко
номику, создание качественно 
новых отраслей, ориентиро
ванных на выпуск готовой 
продукции, поможет нам пре
одолеть трудности. Пока мы 
не добьемся того, чтобы вы
воз товаров из республики 
значительно превышал ввоз, 
говорить о какой-то исключи- i 
тельной экономической неза
висимости невозможно. Вмес
те с Президентом Казахстана | 
мы поставили на встрече воп
рос о скорейшем переходе на 
деньги образца 1993 года. 
Российская сторона обещала 
оказать нам в этом вопросе 
всемерную поддержку.

...Итак, завершилась оче
редная встреча глав госу
дарств и правительств СНГ.
В отличие от всех предыду
щих она. судя по всему, ока
залась наиболее эффектив
ной. На смену политическим 
амбициям пришло понимание 
того, что в одиночку сейчас 
выжить невозможно. Нужен 
равноправный, взаимовыгод
ный экономический союз, без 
давления с чьей-либо сторо
ны. Такой, какие существуют 
в развитых странах Запада. 
Так что правовой фундамент 
его уже заложен. Но чтобы 
он начал действовать, чтобы 
десятки миллионов граждан 
стран СНГ почувствойали от 
него реальную отдачу, нужно 
подписать еще немало доку
ментов. Но это уже проце
дурные, если хотите, прото
кольные моменты. Главное— 
процесс сближения пошел!

Следующую встречу глав 
государств Содружества на
мечено провести в конце Ок
тября в Ашгабате.

Л. ЛЕВИН, 
спец, корр. УзА.

Москва.

ПРЕЗИДЕНТ ОТБЫЛ В НЬЮ-ЙОРК
Президент. Республики 

Узбекистан Ислам Каримов 
26 сентября отбыл в Нью- 
Иорк для участия в очеред
ной сессии Генеральной Ас
самблеи Организации Объе. 
диненных Наций.

В Ташкентском аэропорту 
Ислама Каримова провожа
ли премьер-министр респуб
лики А. Муталов, первый 
заместитель премьер-мини
стра И. Джурабенов, замес

титель Председателя Вер
ховного Совета Э. Халилов, 
государственные советники 
Президента М. Умурзаков, 
Т. Алимов, А. Азизходжаев, 
хоким города Ташкента А. 
Фазылбеков, другие офици
альные лица.

В церемонии проводов при
нял участие Чрезвычайный 
и Полномочный Посол США 
в Узбекистане Генри Лии 
Кларк. (УзА)

ЧТО УМЕЮТ Ф ЕРМ ЕРЫ

Еще одно производство стало приносить доход многоот
раслевому хозяйству фермера Дададжана Бакиджанова — 
получены первые крупные уловы карпа и сазана в пруду, 
построенном своими силами. А сил здесь — всего 15 чело
век, которые отделились от совхоза имени Э. Каххарова 
Мархаматского района. Они выращивают хлопок, кормовые, 
овощные и садовые культуры, содержат крупный и мелкий 
скот, птицу, пасеку.

Прежде Д. Бакиджанов возглавлял хлопководческую брига
ду. Почти весь ее состав вступил в фермерское хозяйство. 
Здесь работают умело, со знанием дела, широко исполь
зуют технику — ею фермеры владеют на правах коллектив
ной собственности. На счету фермерского хозяйства уже 
шесть миллионов рублей чистой прибыли.

Сырдарьинская область.

СОЛИ — НА ВЕСЬ МИР
Заяершается строительство моста через бурную горную 

речку. Вахш. Форсированными темпами яедут монтаж его 
опор подразделения Ташкентского мостостройтреста. Важ
ный объект снояа саяжет разорванную до сих пор железно
дорожную яетку Курган-Тюбе — Куляб.

Пуск линии позволит в определенной степени оживить 
экономику Таджикистана, потерпевшую огромный урон в 
результате гражданской войны. Ведь под Кулябом находит
ся месторождение Ходжа Мумин, где, по подсчетам специа
листов, сконцентрированы запасы поваренной соли, которой 
хватит на тысячу лет всему человечеству.

(По сообщениям наших корреспондентов и УзА].

ЮБИЛЕЙ КОМБИНАТА
В навоийском Дворце куль

туры «Ф архад» состоялось 
торжественное собрание, пос
вященное 35-летию. Навоий
ского горно-металлургическо
го комбината. На юбилей 
съехались гости из многих 
республик бывшего Союза, 
из городов и районов нашей 

страны. Заместитель премьер- 
министра республики А. Н. 
Возненко огласил приветст
вие Президента Узбекистана 
Ислама Каримова коллекти
ву Навоийского горно-метал
лургического комбината. Пос
ле этого с докладом о слав
ном пути, пройденном комби
натом', выступил его дирек
тор Н. И. Кучерский.

В собрании принял учас
тие хоким области А. Айдар- 
кулов. (УзА).

ЗАДАЧИ ОПРЕДЕЛЕНЫ
В Термезе состоялось соб

рание актива Сурхандарьин- 
ской области. На нем с док
ладом о речи Президента на 
тринадцатой Сессии Верхов
ного Совета Узбекистана две
надцатого созыва, з, также о 
труде Ислама Каримова «Уз
бекистан — собственная мо
дель перехода на рыночные 
отношения» и вытекающих 
из них задачах областного 
актива выступил хоким обла
сти Дж. Норалиев.

Выступившие в прениях 
говорили об актуальных проб
лемах, стоящих перед труже- 
никами области, в частности, 
о принципах перехода на ры
ночные отношения.

(УзА).

ТАШКЕНТСКОМУ ТЕКСМ ЬН 0М У-60!
Высокими трудовыми дос

тижениями встретил свое 60- 
летие коллектив производст
венного хлопчатобумажного 
объединения «Ташкентский 
текстильный комбинат». Не
смотря на трудности пере
ходного к рыночным отноше
ниям периода, здесь выпол
няются все плановые показа
тели, успешно ведутся ре
конструкция и техническое 
перевооружение.

Об этом говорилось на 
торжественном собрании, со
стоявшемся 24 сентября в 
Ташкенте, во Дворце текс
тильщиков. В нем приняли 
участие труженики объеди
нения, коллеги из Казахста
на, Кыргызстана, Таджики

стана, машиностроители рос
сийских предприятий-постав- 
щиков, а также представите
ли родственных предприятий 
ассоциации «Узлегпром».

На собрании выступил го
сударственный советник Пре
зидента Республики Узбеки
стан М. Умурзаков. Он зачи
тал поздравление руководи
теля нашего государства Ис
лама Каримова коллективу 
производственного хлопча
тобумажного объединения 
«Ташкентский текстильйый 
комбинат». Было . принято 
обращение тружеников пред
приятия Президенту респуб
лики, в котором они побла
годарили его за теплые позд
равления, заверили в том,

что обеспечат достижение 
высоких трудовых показате
лей на благо независимой 
Родины.

Был зачитан Указ Прези
дента Республики Узбекистан 
о награждении наиболее от
личившихся работников пред
приятия.

На собрании выступил ге
неральный директор объеди
нения Б. К. Иргашев.

В торжественном собрании 
приняли участие заместитель 
премьер-министра Республи
ки Узбекистан К. Хаккулов, 
хоким города Ташкента А. 
Фазылбеков.

(УзА).

Орбиты сотрудничества
США-УЗБЕКИСТАН: ПАРТНЕРСТВО 
В ОБЛАСТИ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

В Узбекистан прибыла де
легация из США, куда вош
ли представители одной из 
крупнейших в мире корпо
раций по частным и зарубеж
ным инвестициям (ОПИК), а 
также компаний «М ерк»,
«Апджон», «Дженерал элект
рик», «АББОТ» и других, 
занимающихся производством 
фармацевтической продукции 
и медицинской техники. ,Они 
стали участниками организо
ванной в> Минздраве респуб
лики конференции, посвящен
ной проблемам инвестицион
ной политики в Узбекистане.
На нее были приглашены 
представители «Узмедтех- 
ники», концерна «Узфарм- 
пром», главные специалисты 
Минздрава республики, про
изводственного объединения 
«Фармация», различных ми
нистерств и ведомств, кото
рым предстоит реализация 
совместных программ по раз
витию фармацевтической ин
дустрии в Узбекистане.

— Представители из США 
прибыли к нам с целью изу
чить возможности сотрудни
чества, — говорит первый 
заместитель министра здра
воохранения республики Р. Т.
Султанов. — С обретением 
независимости у  Узбекистана 
открылись новые перспекти
вы развития связей с зару
бежными странами, в том 
числе и в сфере здравоохра
нения. В республике создана

прочная правовая база для 
привлечения и защиты ино
странных инвестиций.

Сейчас нам необходима та
кая помощь, которая позво 
лила бы развивать свою 
фармацевтическую “ промыш
ленность, ввозить оборудо
вание и технологии для полу
чения лекарств, создавать 
совместные- предприятия, за
воды по выпуску медтехни 
ки. Эта отрасль у нас только 
начинает развиваться. С этой 
целью в Узбекистане органи
зован концерн «Узфарм 
пром», который призван ак
тивно заниматься созданием 
целостной системы фарма 
цевтической промышленности 
решать проблемы обеспече
ния населения всеми необхо
димыми лекарствами.

Для ускорения этой ши 
рокомасштабной программы 
необходимо усилить приток 
в республику иностранных 
инвестиций. Мы выражаем 
признательность всей стра
нам и международным орга
низациям, которые готовы 
прийти нам на помощь. Ду-. 
маю, и нынешняя встреча 
будет способствовать реше
нию этой проблемы.

В работе конференции 
принял участие Чрезвычай
ный и Полномочный Посол 
США в Узбекистане Генри 
Лии Кларк.

Л. СТРУННИКОВА, 
корр. УаА.

ЕСТЬ РИШТАНСКИЙ 
ФАРФОР
Фарфоровые пиалы, касы, 

сувенирные изделия попол
нили ассортимент продукции 
Риштанскаго художествен- 
но-керамического завода. 
Здесь открыт новый цех по 
выпуску этих изделий. Завод- 
чане соорудили его на свои 
средства, выделив девять 
миллионов рублей из прибы
ли. В цехе занято 50 чело
век, в год они будут выпус
кать 160 тысяч единиц поль
зующейся спросом продук
ции.

Ну а заботой для тру 
жеников предприятия оста
ется изготовление знамени
той покрытой ишкоровой 
глазурью керамики. Испол
ненная в канонах народной 
традиции, она реализуется 
на рынках стран СНГ, Экс
портируется в США, Фран
цию, Нидерланды, Норвегию. 
На заводе создана творческая 
группа маетеров-худож1шков. 
Из их мастерской выходят 
наиболее ценные штучные 
изделия.

С незапамятных времен 
славится Риштан своей кера
микой. Секреты ее изготов
ления кустари-одиночки пе
редавали из поколения в по
коление. Новое качество ста
ринный народный промысел 
обрел в наши дни. Широко 
известны работы местных 
умельцев — Ибрагима Ка
милова; Шарафутдина Юсу
пова. Бабаджана Ни- 
шанова, других мастеров.

П. ВИКТОРОВ. 
Ферганская область.!

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
КАБИНЕТА МИНИСТРОВ РЕСПУБЛИКИ 

УЗБЕКИСТАН

ОБ УВОЛЬНЕНИИ ИЗ РЯДОВ ВООРУЖЕННЫХ СИЛ, 
ПОГРАНИЧНЫХ И ВНУТРЕННИХ ВОЙСК В ЗАПАС ЛИЦ, 
ВЫСЛУЖИВШИХ УСТАНОВЛЕННЫЕ СРОКИ ВОЕННОЙ 

И АЛЬТЕРНАТИВНОЙ СЛУЖБЫ, И ОБ ОЧЕРЕДНОМ 
ПРИЗЫВЕ ГРАЖДАН НА СРОЧНУЮ ВОЕННУЮ 

И АЛЬТЕРНАТИВНУЮ СЛУЖБУ

В соответствии с законами 
Республики Узбекистан «О 
всеобщей воинской обязанно
сти и военной службе» и «Об 
альтернативной службе» Ка
бинет Министров постановля
ет:

1. Уволить из рядов Воо
руженных Сил, пограничных 
и внутренних войск Респуб
лики Узбекистан в запас лиц, 
выслуживших установленные 
сроки военной и альтерна
тивной службы.

2. Призвать в ноябре-де
кабре 1993 года на срочную 
военную и альтернативную 
службу граждан Республики 
Узбекистан 1966—1975 гг. 
рождения, не имеющих право 
на отсрочку от призыва.

Председатель 
Кабинета Министров 

И. КАРИМОВ.
уор. Ташкен/,
23 сентября 1993 г.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ-
КАБИНЕТА МИНИСТРОВ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

О НАЗНАЧЕНИИ 3. И. ЕСЕНБАЕВА ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ
ПРАВЛЕНИЯ ФОНДА ПОДДЕРЖКИ ПЕЧАТИ 

РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

Кабинет Министров постановляет:
Назначить Зияда Исламовича Есенбаева председателем 

правления Фонда поддержки печати Республики Узбеки
стан.

гор. Ташкент,
24 сентября 1993 года.

Председатель Кабинета Министров 
И. КАРИМОВ.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
ЦЕНТРАЛЬНОЙ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ 

ПО ВЫБОРАМ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

О НАЗНАЧЕНИИ ВЫБОРОВ НАРОДНОГО ДЕПУТАТА 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН ВМЕСТО ВЫБЫВШЕГО

ПО БЕРУНИЙСКОМУ ИЗБИРАТЕЛЬНОМУ ОКРУГУ W  479 
РЕСПУБЛИКИ КАРАКАЛПАКСТАН

Центральная избирательная комиссия по выборам на
родных депутатов Республики Узбекистан постановляет:

В соответствии со статьями 21 и 54 Закона Республики 
Узбекистан «О выборах народных депутатов Республики 
Узбекистан» назначить выборы народного депутата Рес
публики Узбекистан вместо выбывшего по Берунийскому 
избирательному округу Mi 479 Республики Каракалпак
стан на воскресенье 31 октября 1993 года. ’

Председатель Центральной избирательной комиссии
К. АХМЕДОВ.

Секретарь Центральной избирательной комиссии
М. МАМАТАЗИЗОВ.

27 сентября 1993 г.

С В О Д К А  
О ЗА ГО ТО ВКЕ ХЛ О П К А -С Ы РЦ А  УРОЖАЯ  
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Заготовлено в процентах к плану
Всего

Области
-------- ц.

I«
А

а■
1 3 ? 8 
и  8

Л%Ч
и  8

Республика
Каракалпакстан 2.35 18.35 1.24 4.60
Андижанская 1.83 9.52 0.00 0.00
Бухарская 2.93 27.10 0.47 1.59
Джизакская 0.27 0.55 0.10 0.19
Кашкадарьинская 1.85 10.60 0.80 3.14
Навоийская 1.19 6.75 0.00 0.00
Наманганская ,  1.10 3.47 0.00 0.00
Самаркандская 0.21 0.46 0.00 0.00
Сурхандарьинская 2.73 32.39 1.74 9.71
Сырдарьинская 0.11 0.39 0.00 .0.00
Ташкентская 0.41 2.55 0.00 0.00
Ферганская * 225 13.10 0.12 0.36
Хорезмская 2.99 37.63 0.21 0.58
Итого по Республик*
Узбекистан 1.61 11.17 0.40 177
Было • 1993 году 0.96 6.14 е.16 0.59

Т. Ч. ТОНКОВОЛОКНИСТОГО ХЛОПКА-СЫРЦА
Андижанская 0.00 0.00 0,00 0.00
Бухарская 0.00 0.00 0.00 0.00
Кашкадарьинская 0.31 1.23 , 0.00 0.00
Навоийская 0.00 0.00 0.00 0.00
Наманганская 0.30 1.75 0.00 0.00
Сурхандарьинская 2.04 20.16 0,00 0.00
Итого 1»о Республика
Узбекистан 1.63 11.61 0.00 0.00
Было я 1992 году 0.58 5.55 0.00 0,00

—  государство с великим будущимУзбекистан
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Наши резервы

Н А У К А -О П О Р А  
РЕФОРМЫ НА СЕЛЕ
Осуществление глубокой 

реформы в сельском хозяй
стве диктует необходимость 
усиления научного обеспече
ния этой сферы народного 
хозяйства. Для этого рес
публика обладает достаточ
ным научным потенциалом. 
Только в сельскохозяйствен
ной академии имеется 18 
крупных институтов, извест
ных далеко за пределами 
республики, более 30 экспе
риментальных совхозов и 
баз, около 108 тысяч гекта
ров пашни и 51 тысяча гек
таров орошаемых земель, два 
машиностроительных завода, 
ряд предприятий по Перера
ботке хлопка и другой сель
скохозяйственной продукции. 
Научные учреждения
УзАСХН благодаря поддерж
ке Президента республики 
И. А. Каримова в условиях 
кризиса сохранили научные 
кадры, материально-техниче
скую базу.

На состоявшейся 8 —10 
сентября научной сессии Уз
бекской академии сельскохо
зяйственных наук всесторон
не были обсуждены пробле
мы улучшения научНого 
обеспечения агропромышлен
ного комплекса в целях ус
корения его реформирования, 
совершенствования структу
ры, увеличания производст
ва зерна и другой продоволь
ственной продукции, повы
шения конкурентоспособно
сти « а  внешнем рынке. Сес
сия приняла рекомендации 
по усилению научного обес
печения АПК и совершенст
вованию организации иссле
дований. Последнее сегодня, 
на наш взгляд, приобретает 
все более актуальное значе
ние в деле повышения эф
фективности научных разра
боток, а стало быть, и 
производства. „

В республике взят курс 
на финансирование научных 
исследований, главным обра
зом за счет государственно
го бюджета. Это создает ус
ловия для стабильного раз
вития аграрной науки без ее 
коммерциализации и спадов, 
характерных сейчас для дру
гих стран СНГ. Но это вовсе 
не значит, что научные уч
реждения не должны встра
иваться в сферу инновацион
ного бизнесу. Очевидно, це
лесообразно между потреби
телями научной продукции в 
лице колхозов,'’ кооперативов; 
фермеров, перерабатываю
щих 'прёдприятий и научны
ми учреждениями иметь спе
циальные хозрасчетные служ
бы внедрения.

Совмещение же научных 
и инновационных предприни
мательских функций, как 
показала практика перевода 
аграрной науки на хозрасчет, 
снижало уровень исследова
ний. Рост научных знаний 
может оказывать влияние на 
производство, способствовать 
ускорению прогресса в сель
ском хозяйстве только при 
хорошо организованной науч
но-технической информации. 
В условиях переходного пе
риода низкий уровень эко
номики всех субъектов сель
скохозяйственного производ
ства снижает их заинтересо
ванность в информационных 
услугах. Потребуется, навер
ное, много времени для 
подъема производства, ук
репления финансового состо
яния хозяйств и преодоления 
их невосприимчивости к дос
тижениям науки.

Заслуживают поэтому вни
мания предложения о восста
новлении в Министерстве

сельского хозяйства цент
рализованного фонда разви
тия науки и техники. Аграр
ные • товаропроизводители 
могли бы отчислять в этот 
фонд около 0,5 процента 
стоимости валовой продук
ции, а министерство исполь
зовало бы его для крупно
масштабных дорогостоящих 
инноваций, скажем, для внед
рения капельного орошения, 
принципиально новых техно
логий производства сельско
хозяйственной продукции, со
вершенствования систем зем
леделия и т. д.

В переходный период в 
республике управление и фи
нансирование освоения науч
но-технических достижений в 
АПК необходимо сосредото
чить в Министерстве сель
ского хозяйства. В дальней
шем, по мере становления 
рынка научно-технической 
информации, потребуются 
маркетинговые исследования, 
определение предприятий, 
которые в состоянии будут 
оплачивать внедряемые науч
но-технические разработки. 
Однако основные затраты, 
связанные с инновациями, 
очевидно, будут, как и в 
других странах, осуществ
ляться за счет госбюджета.

В условиях рынка науч
ные учреждения должны бы
стро реагировать на спрос 
потребителей, особенно в ча
сти современных технологий. 
Возьмем, например, ведущие 
институты — узбекские НИИ 
хлопководства, овощеводства, 
риса, зерна, Институт меха
низации и электрификации 
сельского хозяйства. Чего от 
них ждут хозяйства? Особен
но сейчас, когда по урожай
ности хлопчатника мы отста
ем почти в два раза от пере
довых стран, по производи
тельности труда — в десят
ки, по металлоемкости и 
энергоемкости производства
— в 3 —5 раз? Когда из-за 
низкого качества продукции 
хлопководства .республика 
ежегодно теряет на мировом 
рынке не менее 50—60 мил
лиардов рублей?..

Вот уже около 20 лет ряд 
научных учреждений респуб
лики занимается проблемой
капельного орошения. При
чем без заметного успеха. 
Регулярно составляются бод
рые отчеты, а  технологию 
возделывания хлопчатника с 
применением капельного оро
шения приобретаем у Израи
ля за валюту. В такой же 
мере относится и к голланд
ской технологии картофеля.

В чем дело? Почему во 
многих случаях мы плетемся 
в хвосте зарубежных фирм? 
Ответ напрашивается только 
один — неправильная орга
низация научных исследова
ний. Что должны давать в 
качестве научной продукции 
отраслевые институты Узбек
ской академии сельскохо
зяйственных наук и НИИ 
других министерств и ве
домств? Любой здравомысля
щий человек, несомненно, от
ветит — технологию произ
водства хлопка, кукурузы, 
зерна, овощей, плодовых, 
мяса, молока и т. д. Именно 
так обстоят дела в развитых 
странах. Ведь’ те же израиль
тяне, голландцы прёдложили 
нам! не способ полива или, 
скажем, внесения удобрения, 
а завершенные технологии 
возделывания хлопчатника, 
картофеля, включающие сорт, 
систему полива, удобрения, 
защиты растений, обработки 
посевов и уборки урожая с 
соответствующим комплектом

машин. Они доказали на на
ших полях эффективность 
этих технологий.

Наши же основные инсти
туты хлопкового комплекса 
из года в год включают в 
свои планы внедрения отдель
ные фрагменты технологий
— посев хлопчатника по 
гребням и грядкам, внесение 
удобрений в бок борозды, по
лив через междурядья, точ
ный сев и т. д. и т. п.

В результате план внедре
ния Министерства сельского 
хозяйства ежегодно содержит 
до 500 разрозненных меро
приятий и ни одной завер
шенной технологии производ
ства продукции сельского 
хозяйства. Ясно, что хозяй
ства не могут разобраться в 
этом нескончаемом потоке 
разрозненных рекомендаций, 
относятся к ним насторожен
но и продолжают работать 
по старым технологиям.

Причины разрозненности, 
фрагментарности, незавер
шенности исследований и, 
как, следствие, их недоста
точная эффективность, мне 
кажется, кроются в системе 
управления и планирования 
научных исследований.
Ведь наши нынешние планы 
исследований, да и предыду
щие, не нацеливали инсти
туты на создание завершен
ных эффективных техноло
гий. Планы содержат "мель
чайшие детали и подробнос
ти разработок отдельных аг- 
ромероп риятий, которые 
иногда дгсятками лет повто
ряются с небольшими уточ
нениями и изменениями ‘ в 
угоду научных и иных инте
ресов исполнителей.

А вот с активной целенап
равленной научной работой 
по созданию технологий с 
Заданными параметрами ту
говато. Планы научной .ра
боты успешно выполняются, 
а республика из года в год 
все в большей мере отстает 
по технологиям производства 
сельскохозяйственной продук
ции от развитых стран.

Было бы, конечно, неспра
ведливо утверждать, что в 
планах научных учреждений 
нет проблем по созданию 
технологий производства 
сельскохозяйственной про
дукции. Они есть, но они 
аморфны, растворены в сот
нях деталей и подробностей 
и, как правило, не заверша
ются выдачей четкого еди
ного документа, технологии 
производства той или иной 
продукции с заданными па
раметрами по урожаю, про
изводительности труда, каче
ству продукции.

На научной сессии 
УзАСХН было принято ре
шение о коренном изменении 
практики планирования на
учно-исследовательских ра
бот. В качестве конечной 
продукции, итогов исследова
ний президиум академии бу
дет требовать от институтов 
не рекомендации по отдель
ным агроприемам, а  высоко
эффективные технологии про
изводства хлопка при ка
пельном и обычном ороше
нии для различных зон хлоп
косеяния, технологии произ
водства зерна, риса, кормов, 
овощей, бахчевых, фруктов, 
винограда, мяса, молока, ка
ракуля, шелковичных коко
нов и т. д. Когда результа
ты научных исследований 
будут выдаваться в виде 
технологий производства 
сельскохозяйственной про
дукции на уровне мировых 
достижений, снизится остро
та хронической проблемы 
невосприимчивости хозяйств 
к достижениям научно-техни
ческого прогресса. Совре
менные технологии произ
водства сельскохозяйствен
ной продукции активизируют 
и процесс внедрения. Непос
редственно через технологии 
будут внедряться достиже
ния научно-технического про
гресса. Это самый эффек
тивный путь инноваций в 
агропромышленном комплек
се.

А. ЦАМУТАЛИ, 
академик УзАСХН.

Разговор на актуальную тему

БЛИЗКА СТУПЕНЬ ЭКОНОМИЧЕСКОГО ПОДЪЕМА
Важным свойством экономики является то, что она посто

янно меняется, переходит с одной ступени на другую. Этот 
процесс ■ основном включает в себя такие составные части, 
как кризис, застой, оживление, подъем. На какой ступени, с 
зтой точки зрения, находится в настоящее время Узбекистан! 
Ясно, что зтот вопрос интересует многих.

Некоторые зарубежные 
экономические организации и 
эксперты бьют тревогу по 
поводу того, что государства 
СНГ переживают сейчас тя
желейший экономический 
кризис. От их внимания час
то ускользает то, что так 
называемое Содружество не 
является цельным государст
вом, а состоит из независи
мых государств, заметно от
личающихся между <&бой в 
экономическом отношении. 
Возможно, неуместно обви
нять иностранных экспертов. 
Ибо часть этих специалистов 
не имеет четкого представ
ления об экономике каждого 
государства на просторах 
бывшего СССР, другая же 
часть, «тщательно» изучив 
положение дел в некоторых 
независимых государствах за 
2 —3 дня, спешит делать вы
воды.

Итоги 8 месяцев 1993 го
да показывают, что Узбеки
стан первым среди стран 
СНГ начал избавляться от 
тяжести экономического кри
зиса, стабилизировал основ
ные отрасли экономики, по 
многим показателям можно 
говорить об оживлении его 
экономики и даже о призна
ках подъема. Для обоснова

ния этой ^ысли хотим прив
лечь ваше внимание к сле
дующим моментам вопроса.

Если в развитых странах 
одной из важных причин эко
номического регресса счита
ется перепроизводство, то в 
бывшем социалистическом 
обществе упадок вызван тем, 
что производство работает 
ниже требуемого уровня. 
Принимая во внимание такое 
положение, в Узбекистане 
предпринимаются важные и 
весомые шаги по преодоле
нию дефицита продук
ции, созданного во времена 
Советов по разным причинам
— порой сознательно, а 
порой — неосознанно. 
Темпы падения объе
ма валового продукта в 
этом году постепенно снижа
лись, в июле-августе про
цесс падения прекратился. В 
последние месяцы нынешне
го полугодия в некоторых 
отраслях стала проявляться 
тенденция .роста по сравне
нию с тем же периодом прош
лого года. А промышленная 
продукция в июле этого 
года относительно того же 
показателя в прошлом году 
возросла на 1 1  процентов. 
При этом расчет произведен 
в сопоставимых ценах. Това

ров народного потребления 
в нынешнем июле было про
изведено на 12  процентов 
больше, чем в прошлом.

Еще одним важным показа
телем экономического ожив
ления является преодоление 
бюджетного дефицита, что 
непосредственно связано е 
превышением доходов над 
расходами. Нужно признать, 
что в пределах СНГ только 
Узбекистану выпала честь 
достигнуть бездефицитности 
бюджета. Во многих странах 
СНГ, в частности, в России, 
госбюджетные расходы в 
1993 году превышают дохо
ды в 1 ,5— 2 раза.

Еще одной важной сторо
ной экономики текущего го
да является то, что в основ
ных отраслях народного хо
зяйства Узбекистана нача
лось оживление строитель
ных работ. Одно только пе
речисление крупнейших со
оружений, оказывающих не
посредственное влияние на 
ход реформ, приводит чело
века в изумление. Ускорен
ными темпами идут работы по 
освоению Кокдумалаксквго и 
Мингбулакского месторожде
ний, возводятся Андижанский 
и Хорезмский автомобильные 
заводы, строятся вторая и 
третья очереди Мубарек- 
ского газоперерабатывающе
го завода, Навоийского гор
но-металлургического комби
ната, Ново-Ангренской и Та- 
лимарджанской ГРЭС.

Радует, что строительные

работы в стране не замыка
ются в рамках производст
венных отраслей. Продол
жается возведение школ, дет
садов, жилья, высших и 
средних специальных учеб
ных заведений, выделяются 
дополнительные средства для 
реставрации исторических па
мятников. В  качестве при
меров можно назвать ре
конструкцию сквера в Таш
кенте и установление там 
памятника великому нашему 
предку Амиру Темуру, от
крытие в столице театра 
«Туркестан», реставрацион
ные работы в Ташкенте, Са
марканде, Бухаре, Хиве, 
других городах. Увековечи
вается память наших великих 
предков — Мирзо Улугбека, 
Бахоуддина Накшбанди, Мир
зо Бобура, реставрируются 
исторические здания, связан
ные с их именами. Праздно
вание второй годовщины не
зависимости прошло с раз
махом, свойственным вели
ким государствам. Осущест
вление таких меропрйятий 
прежде всего требует фи
нансового, обеспечения, а так
же веры в светлое будущее 
государства.

Еще одним важным приз
наком оживления является 
то, что основные задачи эко
номики не ограничиваются 
объемными показателями, но 
и включают в себя цель 
поднять показатели качества, 
в связи с чем проводится ак
тивная, целенаправленная

политика. Скажем, осущест
вляемые меры приводят к 
тому, что наша страна из 
источника сырья превращает
ся в производителя готовой’ 
продукции. Доля готовой про
дукции в валовом объеме 
производства с 37 — 40 про
центов, что имело место 3 —
4 года назад, возросла се
годня до 61 процента. Еще 
недавно у  нас перерабатыва
лось только 7 —8 процентов 
хлопковолокна. А теперь 
этот показатель достиг 16,5 
процента. Такие положитель
ные перемены произошли по 
всем основным видам сырья.

В стране создается ряд 
отраслей, совершенно новых 
для ее народного хозяйства. 
Осваивается выпуск десятков 
видов новой для республики 
продукции, таких, как автобу-4 
сы, самолёты «ИЛ-114», ав
томобили, радиоприемники, 
видеомагнитофоны, автоши
ны, малая сельхозтехника, во
дяные радиаторы. Само со
бой ясно, что такие изделия 
послужат Узбекистану важ
ным мостом для его реши
тельного вхождения в миро
вую экономику.

Подводя итог сказанному, 
можно утверждать, что эко
номика Узбекистана вступа
ет в полосу подъема. Это 
можно видеть и по следую
щим показателям. Производ
ство товаров народного по
требления, добыча нефти и 
газа в 1993 году по сравне
нию с прошлогодним перио
дом непрерывно растет.

При размышлениях о сту
пенях экономического раз
вития нашей страны полез
но вникнуть в суть цифр, 
проанализированных выше.

О. ОЛИМЖОН0В, 
доктор экономических на
ук, профессор. (УзА).

УВЕРЕННО СМОТРИТ В БУДУЩЕЕ
коллектив Дустликского мель, 
комбината. Свою продукцию 
предприятие стало выдавать с 
1988 года. Сейчас здесь еже
суточно выпускают 350 тонн 
пшеничной и ячменной муки, 
комбикормовый завод выдает 
до 300 тонн необходимой се
лу продукции.

Молодое предприятие нашло 
свой путь к рыночной эконо
мике. Здесь считают, что дос. 
тижение экономической неза
висимости зависит от каждого 
гражданина республики, от его 
личного вклада в общее дело. 
Своими силами построили на 
территории комбината колбас
ный цех, мощность линии — 
500 килограммов колбасных 
изделий в смену. Совместно с 
китайскими специалистами воз
водят мини-завод по выпуску 
хлопкового масла. Новое про
изводство будет перерабаты
вать 10 тонн хлопковых семян 
в сутки.

Полученнав прибыль позво
ляет надежно защитить работ, 
ников предприятия от всплес
ков рыночной экономики. 
Среднемесячная оплата труда 
здесь составляет 80—100 ты

сяч рублей. Из премиального 
фонда дополнительно оказы
вают помощь многодетным 
сеМьям. Практически нет проб
лем с жильем. Не забывает 
руководство комбината и о 
благотворительности. В ны
нешнем году детским домам 
республики и на другие благо
творительные цели было пе
речислено около 5 миллионов 
рублей.

НА СНИМКАХ: в вальцовоч
ном цехе (слева направо) ма
стер Колдибек Маханов, инже
нер Ахад Сарсенов, вальцов
щик Марат Арингазиев н эле
ктрик Кахрамон Кузибаев; груз
чик Ортнк Бабаев трудится 
на складе готовой продукции.

Фото Б. ТУРАЕВА.

(Фотохроника УзА).
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Как самочувствие, село?

КАЖДЫЙ ЗАНИМАЕТСЯ ДЕЛОМ
«Ах, город сало таранит, ах, что-то идет на слом. Мама 

•<• терзают грани маж городом и салом». Это — поэт Ни
колай Рубцов. Но тама сала терзает и мена, и моего собе
седника М. Ш. шамсиеаа. Маня, потому что я, как и мил
лионы других обитателей городов, с рождения, словно и ма
тери пуповиной, приввзана к деревне. А Мардона Шамсие- 
вичв в первую очередь потому, что он — заместитель хокима 
области по сельскохозяйственному сектору:

— Наследие былой ко
мандно-приказной политики в 
отношении производителей 
сельхозпродукции еще силь
но дает о себе знать. Поло
жение в хозяйствах нашей 
области, а это несколько 
отраслей, требует кардиналь
ных преобразований. Деся
тилетиями, вы это знаете, 
монокультура подминала под 
себя и быт, и социальное 
благополучие тружеников се
ла. К тому же в нашем ре
гионе, где села соседствуют 
с городами с высоким уров
нем концентрации промыш
ленности. противоречия име
ли особую остроту. На фоне 
бурно развивавшейся золото
добывающей, химической ин
дустрии приходили в упадок 
колхозы и совхозы, слабела 
заинтересованность земле
дельцев и животноводов в 
наращивании производства. 
И сейчас социальные конт
расты налицо: н городах За- 
рафншн, Учкудук, Навои вы
пускается продукция мирово
го значения, люди живут там 
п бол«е социально защищен
ных условиях. За1юды при
обретают прогрессивные тех

нологии, осваивают произ
водство новых видов продук
ции. а село сидит в долговой 
яме. Пять миллиардов руб
лей задолжали государству 
хозяйства области. Безрабо
тица, низкое качество про
дукции, слабая продуктив
ность пастбищ и поливных 
земель, общественного скота 
—• все это и причины, и 
следствие упадка отраслей 
сельского хозяйства. Словом, 
болевые точки аграрного 
сектора, типичные для все
го Узбекистана, в нашей об
ласти обозначились особо 
резко.

— А между тем террито
рия Кызылкума — богатей
шая сельскохозяйственная ба
за. У нас есть и хлопковое 
волокно, и каракуль, и ко
коны, и бахчевые. То есть 
все условия, чтобы область 
могла себя прокормить. Где 
же та грань или точка от
счета, с которой начинается 
общее благополучие?

. Она — в глубоких эко
номических реформах агро
сектора. Фермы и поля, преж
де ничейные, должны обре
сти настоящих хозяев, кото

рые заинтересованы наращи
вать объемы производства 
сельхозкультур и получать 
прибыль. Я был недавно в 
Голландии и лично,убедился 
в правоте аргументов, кото
рые приводил после посеще
ния этой страны Президент 
нашей республики И. А. Ка
римов.' Всего четыре процен
та трудоспособного населе
ния Нидерландов трудится в 
сельском хозяйстве. Получа
ется, что один фермер кор
мит 80 человек...

Руководство республики 
выделило преобразования на 
селе в первоочередные. И 
очень правильно, что начаты 
они с низкорентабельных хо
зяйств, которые прежде си
дели на шее у государства. 
Бывшие совхозы преобразу
ются в другие формы соб
ственности, побуждающие к 
инициативе, предприимчиво
сти. Например, в Кызылте- 
пииском районе одна из 
ферм совхоза «Куюмазар» 
выкуплена в коллективную 
собственность. На ферме 400 
голов крупного рогатого ско
та. Прежде ее работники 
имели фиксированный зара
боток и получали его незави
симо от общеэкономического 
состояния хозяйства. А фер
ма, прямо скажем, была за
худалой. Теперь и имущест
во, и поголовье скота сог
ласно постановлению Каби
нета Министров отданы в 
собственность коллектива. 
Делать оптимистические вы

воды еще рано, люди толь
ко обретают навыки рыноч
ных отношений. Но уже яс
но одно: жизнь заставит фер
меров и корма экономить, и 
строгий учет всех ценностей 
вести. Появляется личный 
интерес каждого работающе
го в получении прибыли. 
Или взять другое хозяйство. 
Бывший совхоз «Бустон» 
того же .района. Теперь он 
работает на арендных нача
лах. На новые формы соб
ственности он перешел в 
числе первых. И работает 
неплохо. Набирают обороты 
и остальные арендные кол
лективы, которых по области 
1.800. Что это значит? А то, 
что дехкане, животноводы 
постепенно познают вкус са
мостоятельной работы по 
производству и реализации 
продукции.

— В общем, село перехо
дит иа новые рельсы. Наш 
Президент И. А. Каримов не 
раз называл республику 
страной больших возможнос
тей. Действительно, и в быт
ность СССР Узбекистан был 
главным поставщиком ово
щей и фруктов, я  сейчас мы 
вправе рассчитывать на ли
дерство и в животноводстве, 
и в виноградарстве, и в хлоп
ководстве. Дело, как гово
рится, за малым: научиться 
хранить и перерабатывать 
выращенное, делать 'из него 
готовую продукцию... Очевид
но, нам не обойтись в этом бея

опыта развитых стран?
— Да, аграрный сектор, 

как и промышленность обла
сти, намерен активно сотруд
ничать с иностранными фир
мами. Взаимовыгодное сот
рудничество начато, напри
мер, в деле выращивания 
картошки. В совхозе «Дуст- 
лик* мы начали производить 
эту культуру совместно с 
голландской фирмой «Агри- 
ко». По мнению специалис
тов, урожай обещает быть 
обильным... Западные парт
неры, в частности .герман
ские, помогли нам освоить 
технологию выпуска казеина 
из молочного обрата. То 
есть то, что раньше уходило 
в канализацию, превращаем 
в валюту и новые техноло
гии. Есть хорошая идея за
пустить на мясокомбинате 
линию по переработке мяса 
птицы в колбасные изделия, 
в этом нам также готовы по
мочь голландцы.

— Среди преобразований 
на селе'одно нз главных — 
создание перерабатывающих 
производств. Взять хотя бы 
наше степное жнвотноводст- 
во. В хозяйствах каракулево
дов нет ни одного серьезного 
перерабатывающего предпри
ятия. Шерсть тоннами или 
уходит на сторону — а с нею 
и прибыль, — или скапли
вается на складах. То же са
мое с каракулевыми шкур
ками, верблюжьим волок
ном...

— Все правильно... Надо 
исправлять эти экономичес
кие перекбсы. Что и делаем. 
В Нурате открыт цех по по
шиву дубленок и шапок из 
местного сырья, объединение 
«Каракульпром* проектирует 
шерстомоечное производство. 
По районам начинается ра

бота по возрождению народ 
ных ремесел. А это ковро 
ткачество, выделка кошм 
пошив одеял и курпачей. От 
крытие переработки на мес 
тах — это ведь и улучше 
ние социальных условий сель 
чан: дополнительные рабочие 
места, свобода предпринима
тельства, возможность боль
ше зарабатывать. Ведь еще 
до недавнего времени моло
дежь из сел уходила в горо
да, устраивалась на работу 
в заводские цехи, на строй
ку, где, прямо скажем, не 
каждый из них оседал на
долго.

— Разумно, когда каждый 
занимается своим делом. К 
реформам на селе выработа
ны не валовые, как это было 
прежде, а экономические 
подходы. Людям становится 
выгодно работать хорошо. 
Какова сегодняшняя ситуа
ция в сельхозпроизводстве 
области?

— Обнадеживающая. Мы 
восстановили заброшенные 
сады, которые теперь плодо
носят. Провели большой ха
шар по посадке новых фрук
товых деревьев. Сверх гос-

. заказа заготовлено бахчевых, 
овощей и фруктов. За во 
семь месяцев возросла про 
Дуктивность крупного рога 
того скота, заметно пополни 
лось каракульское стадо 
Словом, наблюдается тенден 
Ция к установлению стабиль 
ности в сельскохозяйствен 
ном производстве, а значит
— дальнейшему улучшению 
социального самочувствия 
сельчан.

К. БЕЛУГИНА,
соб. корр. «Народного
слова».

Хозяйствуют по-новому

В «М И Д Е» ВСЕ
к я к  д о л ж н о . . .

Лишь третья часть това
ров, реализуемых в магази
нах Ферганского акционерно
го торгово-производственного 
общества «Умид» (бывший 
горпищеторг), поступает из 
централизованных источни
ков. В основном это хлебо
булочные, молочный и кол
басные изделия, прохлади
тельные и спиртные напитки, 
плодоовощные консервы и, 
нормированные продукты, 
отпускаемые по семейным 
карточкам. Все остальное — 
примерно на 40 —45 милли
онов рублей в месяц — за
купается самостоятельно.

География таких приобре
тений7̂  широка — Россия и 
Казахстан, Украина и Тад
жикистан, Беларусь и ряд 
областей нашей республики. 
Важным делом занимается 
большая группа работников 
правления общества во гла
ве с заместителем правления 
АТПО Адхамом Дададжано- 
вым. Каждый из них чуть ли 
не половину своего рабочего 
времени проводит в дальних 
и ближних командировках.

В результате одного из 
таких вояжей заведующие 
магазинами Камиль Сеитов и 
Адхам Таджикулов привезли 
на пять с лишним миллионов 
рублей импортных кондитер
ских и табачных изделий, 
туалетного мыла московской 
фабрики «Свобода». Тот же 
А. Таджикулов на сей .раз 
на пару с Адхамом Дададжа- 
новым в Бухаре у тамошне
го совместного торгового до
ма «Истамбул — Бухара» при
обрели на 30 миллионов руб
лей различных промышлен
ных и продовольственных то
варов. Все это реализовано 
через собственную торговую 
сеть по ценам ниже тех, что 
закрепились в коммерческих 
магазинах. При этом коллек
тив «Умида» не упустил и 
своей выгоды. “Ведь, закупая 
столь крупную партию това
ра, ферганцы уговорили про
дававшую сторону снизить 
цену, и транспортные расхо
ды были отнесены на счет 
поставщика.

Так что и заработать уда
лось, и розничные цены взду
вать не потребовалось. А это 
как раз и свидетельствует об 
уровне коммерческой дея
тельности. В странах, где 
свободная торговля имеет 
вековые традиции, давно уже 
пришли к выводу, что глав
ное — как можно быстрее 
(пусть и несколько дешевле) 
реализовать товар, а выру
ченные средства вновь пус
тить в оборот Деньги долж
ны делать деньги.

В «Умиде* это, судя по 
результатам, получается. Так, 
имея 297 миллионов рублей 
оборотных средств, коллек
тив в августе реализовал 
продуктов на 507 миллионов. 
То есть коэффициент обора
чиваемости рубля вплотную 
приблизился к двум Очень 
даже неплохой показатель. 
При этом акционеры на 13,4

СВОП ПО РШ ЕН Ь  
Б Л И Ж Е  К Д В И Г А Т Е Л Ю

САМАРКАНД. На арендном 
производственном объедине
нии «Красный двигатель» на
чат выпуск поршней дла ав
томашин «ГАЗ-JJ», «ЗИЛ-ll»  и 
«Москвич».

Прежде зту деталь ремонт
ные автохозяйства покупали 
у заводов России. Теперь не
обходимость в этом отпала. 
Арендное предприятие не 
только производит новые, но 
и заменяет старые согласно 
договорвнностям с предприя
тиями.

ЗА К РО П Щ И К -  

КОМПЬЮ ТЕР

АКАЛТЫНСКИЙ РАЙОН. На 
совместном узбекско-итальвн- 
ском предприятии «Карерра» 
установлены компьютеры-за
кройщики.

До последнего времени 
раскрой джинсовых брюк 
производился здесь вручную 
и требовал много времени и 
сил. На предприятии более- 100 
работников Ежедневно они 
шьют боЛае 1.400 пар брюк, 
отвечающих всем нормвм ми
рового стандарта.

процента перевыполнили план 
товарооборота за восемь ме
сяцев. И, как следствие, вы
сокая прибыль, за первое по
лугодие — 52,0 миллиона 
рублей.

Здесь стараются жить с 
заглядом в завтра. Поэтому 
расширяют торгово-производ
ственную базу. В прошлом 
году на средства общества 
хозяйственным способом по
строили три магазина — в 
жилом городке механического 
завода, в районах текстиль
ного комбината и шелкомо
тальной фабрики. Строится 
большой продуктовый мага
зин с кафетерием неподалеку 
от университета. Его введут 
в ближайшие недели. А не
подалеку от площади Неза
висимости скоро откроется 
первая в городе специализи
рованная точка по продаже 
прохладительных напитков.

— В Фергане на сегодняш
ний день самая высокая в 
области обеспеченность тор
говой площадью продоволь
ственных магазинов, — го
ворит председатель АТПО А. 
Исаков. — На 100 человек 
населения приходится около
7 квадратных метров торго
вых залов. Но часть магази
нов ютится в приспособлен
ных помещениях, не имеет 
необходимых удобств. Так 
что наряду со строительст
вом новых уделяем большое 
внимание реконструкции и 
ремонту действующих торго
вых точек.

Сравнительно новое на
правление деятельности «уми- 
довцев» — собственное про
изводство кондитерских изде
лий: тортов, пирожных, пе
ченья, коржиков. Начат так
же выпуск фруктовых сиро
пов для приготовления гази
рованных напитков. Вся эта 
продукция находит свое ме
сто на прилавках магазинов, 
пользуется неплохим спросом 
потребителей.

Мы, покупатели, частень
ко поругиваем работников 
торговли за нерасторопность, 
недостаточное, на наш 
взгляд, качество обслужива
ния. Что ж, многие из жалоб 
имеют серьезные основания. 
И в коллективе «Умида» 
стараются не оставить без 
внимания ни одно критичес
кое замечание покупателей. 
Но будем объективны: за 
последнее время в ферган
ских продовольственных ма
газинах проведена большая 
работа по наведению поряд
ка. чище, наряднее стало в 
торговых залах, возросла 
культура обслуживания, боль
шое внимание уделяется ре
ализации нормированных то
варов. Одним словом, про
цесс пошел. Руководители 
акционерного общества 
<Умид», рядовые работники 
твердо обещали на достигну
том не останавливаться.

, В. ПАНАМАРЕВ.

г. Фергана.
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В середине 80-х годов в 
Узбекистане вошел в обиход 
термин «узбекское дело». Об 

.этом пресловутом «узбекском 
деле» вскоре заговорили во 
всех республиках бывшего 
Союза, за рубежом. Тяжкое' 
обвинение опорочило наш 
народ в глазах всей мировой 
общественности. Группа «пра
воведов» во главе с Гдлянам 
н Ивановым обвинила целый 
народ во взяточничестве и 
очковтирательстве.

Были ли случаи взяточни
чества. очковтирательства, 
приписок в Узбекистане в 
прежние годы? Да. были! Но 
подобные уродливые явления 
приняли широкий размах не 
только в Узбекистане, но и 
во всем бывшем Союзе. Раз
ве не было известно о завы
шенных показателях поголо
вья оленей на Камчатке или 
овец в Казахстане? Вспомни
те, как в 70-х годах появи
лись оригинальные и очень 
красноречивые анекдоты. 
Якобы армянский коньяк вы- 

;/ везли на выставку в Париж. 
По непонятной причине трех- 
звездочный коньяк был удо
стоен премии, а  пятизвездоч
ный — нет. На вопрос: «По
чему» армянские предста
вители недоуменно пожима
ют- плечами: ведь разливали- 
то коньяк из одной бочки. 
Словом, и в Армении, и в 
Грузии, и в других регионах 
приписки имели место.

На вечере, посвященном 
75-летию со дня рождения 
Шарафа Рашидова, Прези
дент Узбекистана Ислам Аб- 
дуганиевич Каримов с горе
чью сказал, что под прикры
тием «узбекского дела»

. Центр превратил Узбекистан 
в свой полигон, в числе ви
новных пострадало много 
безвинных людей. В беседе 
с корреспондентом газеты 
«Труд», состоявшейся в мае 
этого года, он вновь, возвра
щаясь к этой теме, справед
ливо отметил, что в самом 
центре СССР, Москве припи
сок было не меньше, чем 
где-либо.

Вы толькс представьте, 
присланный из центра «кара
тельный отряд» обвиняет во 
взяточничестве весь народ 
Узбекистана. Они безапелля
ционно заявили: здесь все 
берут и дают друг другу 
взятки, а центральная прес
са раздула и- разгласила их , 
скоропалительные выводы на 
весь мир. Конечно же, взя
точничество — явление не 
редкое. Но делать его каче
ством, присущим целому на 
оду, — преступление. Почи 
айте сочинения Ленина, ко 

торые были для нас жизнен 
ной инструкцией на протя 
жении многих1 лет. Он неод 
иократно повторяет фразу 
в этой проклятой' стране без 
взятки дело не двигается, 
Бывший вождь, кажется, го 
ворил это не об Узбекиста
не? И Гоголь в своей бес
смертной комедии «Ревизор» 
вскрывал взяточничество в 
России, а не в Туркестане. 
Разве не о коррупции в си
стеме правоохранительных 
органов России (не Узбеки
стана), писал Лев Толстой в 
своем романе «Воскресе
ние»?

В произведении Фазылбека 
«Дукчи эшон вокеаси» («Ис
тория Дукчи-эшана»), на
печатанном в журнале '«Шарк 
юлдузи», описывается такой, 
например, факт. Построен
ный Дукчи-эшаном в 80-х 
годах прошлого .столетия ми
нарет рухнул и унес жизни 
нескольких детей. К месту 
трагедии выехала группа 
чиновников. Далее Фазылбек 
пишет, что высокие гости 
побывали в специально отве
денном для них уединенном 
месте и уже не пожелали 
сесть .за  приготовленный' 
стол. Гости эти были не кто 
иные, как представители ге- 

' нерал-губернатора Туркеста
на... 1

Уткур ХАШИМОВ,
народный писатель Узбекистана, главный редактор журнала «Ш арк юлдузи».

А вывод такой; прежде 
чем обвинять во взяточниче
стве целый народ, неплохо
было бы центру быть поос
мотрительнее.

Я был делегатом XXVIII 
съезда КПСС. Узбекская де
легация неоднократно обра
щалась лично к  М. Горбаче
ву с просьбой прекратить 
преследования привлеченных 
по пресловутому «узбекско
му делу». Не получив отве
та, мы в перерыве подошли 
к нему и повторили свою 
просьбу. Глава государства 
сделал вид, что не слышит, 
и только улыбнулся. Вот и 
все!

Об отношении бывшего 
центра к Узбекистану можно 
судить по отношению его к 
проблеме Арала. Предложе 
ние — о включении в пар
тийную программу проекта 
спасения Арала — не нашло 
поддержки. Тогда же мы 
убедились: Москве нужны 
хлопок, золото, коконы, фрук
ты, подземные ископаемые 
Узбекистана, а проблемы ги
бели Арала, заболевания 
почвы, распространения ин 
фекционных заболеваний ее 
не касаются.

Казалось бы, немало «по
работала» в Узбекистане 
группа, руководимая Гдля
ном и Ивановым. Так, цент
ральные издания постара
лись представить как мож
но больше их «подвигов», 
четко обозначив одну мысль: 
Узбекистан — насквозь про
гнившая страна.

К счастью, есть еще сре
ди московских юристов че
стные, принципиальные лю
ди. Ответственный работник 
бывшей Прокуратуры СССР 
Виктор Илюхин провел про
верку всех материалов, ввя
занных с «узбекским делом», 
и написал книгу под назва
нием «Оборотни», которая 
была издана издательством 
«Узбекистан». В газете «На
родное слово» были напеча
таны из нее главы. За что и 
автору, и издательству, и 
газете • следует выразить 
благодарность. Редакцион
ная коллегия журнала 
«Ш арк юлдузи» решила по
следовать ее примеру. Я 
считаю, что эту книгу долж
на знать каждая узбекская 
семья.

Мне же хотелось напом
нить о некоторых злополуч
ных эпизодах. Во времена, 
когда разговоры об «узбек
ском деле» были в самом 
разгаре, И. Б. Усманход- 
жаев, бывший в то время 
первым секретарем ЦК Ком
партии Узбекистана, сказал 
на встрече с писателями, что 
по делу о взяточничестве и 
приписках, приобретших ог
ромный • размах в республи
ке, привлечено к ответст
венности двадцать три ты
сячи человек. На мой взгляд, 
Иномжон Бузрукович верил 
в правдивость этих слбв. 
Однако предполагал *, ли он 
тогда, что через некоторое 
время будет тоже арестован, 
перенесет все возможные и 
невозможные 
вергнется
шантажу? А именнр в шан
таже, наговорах, ’ физичес
ком и нравственном истяза
нии и заключаются, методы 
Гдляна и его приспешников.

Виктор Илюхин открыто 
писал в своей книге, что они 
напоминают 37-й- год. Быва
ло, озверевшие следователи 
применяли методы и постра
шнее. Не имея ни малейшего 
представления, как выра
щивают узбекские дехкане 
хлопок, они прекрасно зна
ли, на какие уязвимые, наи
более ранимые точки им сле
дует давить. (Как писал Ф. 
Достоевский: не требуется 
большого ума для угнетате
ля, чтобы найти методы уг

нетения). • Следователи уг
рожали в случае отказа от 
дачи показаний арестовать 
детей арестованного, отдать 
на утеху рецидивистам же
ну. дочь, а  его заставить 
смотреть на ато. Узбеку об 
этом и подумать страшно. 
Он предпочтет лучше под
писать любой протокол...

В книге поименно назва
ны имена арестованных, ко
торые, не выдержав насилия 
и унижений, покончили 
жизнь самоубийством. Один 
из них стал жертвой самого 
Гдляна, в действиях которо
го, кажется, нет предела 
подлости и бесстыдства. 
При проверке его действий 
он пытался доказать, что 
юноша по имени Махмуд- 
жон покончил жизнь само
убийством от переполняв
шей его любви к следовате
лю. Якобы в тот день Гдлян 
сказал ему, что он ни в чем 
не виноват, что он не пре
ступник и только лишь сви
детель и может быть свобо
ден и отправляться домой. 
На что юноша ответил, что 
хочет на сегодня остаться, 
сердечно поблагодарил его 
и... по «непонятной причи
не» выбрасывается из окна. 
Как утверждает Гдлян: 
бедняга выбрасывается из 
окна от радости. Скажите, 
кто этому поверит? Или 
Гдлян считает всех слабоум
ными?

Еще один факт описыва
ется в книге со всеми под
робностями. Следователь по 
фамилии Пирцхалава (клич
ка Кувалда) обличался 
особой жестокостью. Того, 
кто попадал к нему в руки, 
он избивал жестоко и беспо
щадно. Являясь одним из

под предлогом «ухудшения 
состояния здоровья» неод
нократно не являлся на за
седание суда. В итоге Пирц
халава избирается депута
том и избегает справедливо
го наказания. И снова воз
никает вопрос — по какому 
праву группа Гдляна аре
стовывала, бросала в тюрь
мы депутатов из Узбекиста
на? Что, для Узбекистана — 
одни законы, а для других 
республик — другие? ,

Размышляя над этими воп
росами, я пришел к такому 
выводу. С «легкой» руки 
следственной группы Гдля
на в обиход на долгое время 
вошел термин «узбекское де
ло», заметьте, не какое (или 
чье-либо) другое, а узбекс
кое. Похоже, что тем самым 
преследовались определен
ные цели. Во-первых, Узбе
кистан — одно из авторитет
ных государств Средней 
Азии. Если его, гак сказать, 
обуздать, то и другие, что 
называется, присмиреют... 
Очередные игры имперской 
политики... Во-вторых, уз
бекский народ миролюби
вый. добродушный... Поду
мать только, что могло бы 
произойти, появись такие 
Термины, как «русское де
ло», «украинское», «мол
давское», «армянское» или■ 
«грузинское»?!

В книге В. Илюхина при
меров тому предостаточно. 
К чести автора следует ска
зать, что этот вопрос он 
изучил тщательно и скру
пулезно. И, в итоге, на ос
новании неопровержимых 
фактов доказал, что Гдлян 
и его приспешники — огол
телые преступники. Публи
кация его выводов в газете 
«Известия» вызвала широ- 
кий резонанс. В редакцию 
буквально хлынул поток 
писем от читателей со всех 
уголков бывшего СССР. 
Тысячи людей из Москвы, 
Ленинграда, Дальнего Вос
тока, Украины, Беларуси 
требовали,.*чтобы они отве
тили перед судом за клеве
ту, жестокость и притесне
ния, проявленные в отно
шении. Узбекистана, его на
рода. К сожалению, из Узбе
кистана писем и телеграмм 
с подобными требованиями 
почти не поступало...

А, что же представители 
других наций, живущие в 
Узбекистане, и для которых 
эта земля стала Родиной? 
Где были мы?! Почему мол
чала наша совесть? Как уже 
говорилось выше, я  был де
легатом последнего XXVIII 
съезда коммунистов. На сек-

любимых учеников Гдляна, ционном совещании, с тру
он при его помощи и под
держке стремительно под
нимается по служебной ле
стнице. Прокуратура СССР, 
пересмотрев «узбекское де
ло», вынесла решение об 
аресте следователя Пирц 
халавы. И тут из Грузии 
буквально хлынул поток 
писем и телеграмм. Сформи
ровались специальные груп
пы «защитников» Гдляна и 
Пирцхалавы. В конечном 

муки, под- итоге Верховный Совет Гру- 
неслыханному зии направил письмо с тре

бованием освободить его из- 
под стражи под предлогом 
того, что «может разразить
ся национальный конфликт».

В. Илюхин совершенно 
справедливо ставит вопрос: 
что же, грузины —это на
род, а  узбеки — нет? Поче
му он мирится с подобной 
несправедливостью? Этот же 
вопрос мы можем задать 
сами себе. Почему мы такие 
аморфные, безразличные? 
Почему молчали депутаты, 
члены Верховного Совета, 
трудовые коллективы, зная 
о том, как попираются эле
ментарные права нашего 
народа, почему не обраща
лись в центр? Пирцхалава

дом добившись слова, я ска
зал. что следственная -груп
па. возглавляемая Гдляном, 
не только оболгала, опоро 
чила целый народ, но и по
служила косвенной причи
ной того, что солдаты, приз
ванные из Узбекистана, ста
ли притесняемыми в армии, 
что грузы под номером « 200»
— цинковые гробы — до
ставлялись не только из Аф
ганистана, но и из бывшего 
Союза. Повсеместно нас 
дискриминировали, называя 
басмачами, взяточниками. 
Никто из представителей 
центра не оборвал, не оста
новил меня тогда. Но никто 
и не слушал...

По всему свету разнесли 
Гдлян и его группа клевету 
о том, что-де «все узбеки 
миллионеры, и они спят на 
мешках, набитых деньгами». 
На одном из заседаний Вер
ховного Совета СССР Гдлян 
громогласно заявил, что 
в Узбекистане изъято 140 
миллионов рублей. Затем 
по неизвестной причине ку- 
да-то ’ затерялась цифра 
« 100», и в документах ста
ли фигурировать 40 миллио

нов рублей. При более тща

тельной проверке было об
наружено, что конфисковано 
(вернее, просто изъято у 
людей насильно) 15 миллио
нов рублей. Возникает воп
рос, куда делись «недостаю
щие» 25 миллионов?

Куда бы ни наведывался 
«карательный отряд», так 
называемая «конфискация» 
происходила без соответст
вующего документального 
оформления. Большие сум
мы денег, ценности, золе 
тые украшения оседали в их 
карманах. Примеров тому в 
книге приводится достаточ
но. Но самое главное, они 
беззастенчиво, цинично об
манывали людей. При ус
ловии, если им заплатят сто 
тысяч рублей, они обещали 
освободить обвиняемого из- 
под стражи. Родственники 
арестованного продавали из 
дома все, что можно было 
продать, одалживались у 
родственников, чтобы соб
рать необходимую сумму. 
Эти деньги оборачивались 
уликой -против их же самих. 
«У тебя есть такие деньги, 
значит, ты взяточник», — 
говорили им.

Провозглашение незави
симости стало для них ог
ромным счастьем. Иначе 
сидеть бы им, осужденным в 
1986 году на 10-летний срок, 
аж до 1996 года.

В разных источниках на
зывается разное число лю
дей, пострадавших от этого 
пресловутого «узбекского 
дела». Иногда фигурирует 
число 22 тысячи, иногда 23, 
а иногда и 30 тысяч.., А в 
последнее время стали пого
варивать о том, что всего 
привлечено к ответу винов
ных и невиновных — 48 ты
сяч человек. Если предста
вить, что тысяча из безвин
но пострадавших отсидела в 
тюрьме по одному году, и 
сложить вместе, то получит
ся 1000 лет. Главарям след
ственной группы Гдляну и 
Иванову приходится точно 
по 500 лет. Ведь для этого 
не хватит жизней семи по
колений! Но они оградились 
депутатскими мандатами 
Армянской республики. Да 
У них и не было другого вы
хода. Прекрасно устроились
— депутатский мандат ог
раждает их от привлечения 
к судебной < ответственности. 
И тут приходится повторить 
вопрос, который уже звучал 
выше. А как же депутаты 
из Узбекистана, почему их 
преследовали, арестовывали, 
бросали в тюрьмы?

Откровенно говоря, я 
не особенно сведущ в юрис
пруденции. Но меня удив
ляет, почему те, кто безвин
но пострадал но этому делу, 
не обратились с жалобой в 
Верховный суд Узбекиста
на, в Верховный Совет рес
публики, в Москву, с попус
тительства которой «дело» 
приобрело столь широкий 
размах, наконец, в Между
народный суд, дабы приз

вать к  ответственности перед 
законом за содеянное след
ственную группу под пред
водительством Гдляна и 
Иванова? Разве не справед
ливее было бы, если бы это 
«дело» рассматривал Вер
ховный суд Республики Уз
бекистан (естественно, ни 
Гдлян и Иванов, ии их при
спешники на суд не явились 
бы), вынес бы, пусть заочно, 
справедливое определение.
Дело не в том, чтобы добить
ся отмщения. Дело все в 
том, что тогда для всей ми
ровой общественности ста
нет ясным: есть независимая 
Республика Узбекистан, и 
никто не имеет права пося
гать на права и свободу ее 
граждан. Подобное не долж
но повториться.

Щ  т

Эту нетрадиционную для 
Каршинского района культу
ру решили выращивать на 
здешних солончаковых зем
лях работники арендно-про- 
мышленной фирмы «Коре- 
Илбо». Инициатива принад
лежала ее генеральному ди
ректору, опытному рисоводу 
Геннадию Ли.

Семена завезли из Джар- 
курганского района Сурхан 
дарьинской области, размес
тили их на шести гектарах. 
Немало пришлось потру
диться, отрабатывая техно
логию нового дела. И* вот

урожай выращен — по прог
нозам, можно снять по 3 8 — 
40 центнеров шалы с гек
тара.

Наша фирма, — рас
сказывает Геннадий Никола
евич, — создана в начале 
этого года при областном 
благотворительном фонде 
«М ахалля» по идее его пред
седателя Рухиддина Рахимо
ва. Землю, причем сильно 
засоренную, мы арендовали 
у колхоза «Намуна». Когда 
решили выращивать здесь 
рис, никто не поверил в ус
пех нашего начинания. Но

если поработать на совесть, 
можно и в Каршинской сте
пи получать хорошие уро
жаи риса.

При поддержке местных 
властей мы готовы расши
рить площади под эту куль
туру.

(УзА).
НА СНИМКЕ: председа

тель кашкадарьннского обла
стного благотворительного 
фонда «Махалля» Р. К. 
Рахимов (справа), Г. Н. Ли 
и И. Норов.

Фото Ш. ШАРАПОВА.
(Фотохроника УзА),

На пути к рынку

«УЗБЕКЛЕГПРОМ ПРИОРИТЕТ
ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКАЯ
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

В ТПШО «Красная эвря» на Днях прошел семинар по ре«- 
яитню внешнеэкономической деятельности предприятий гос- 
ассоциации «Узбеклегпром». Его участниками стали руково
дители предприятий и специалисты, ответственные >в внеш- 
неэкономическую деятельность.

Тема для семинара далеко 
не случайная. За восемь ме
сяце» текущего года по пред
приятиям ассоциации «Уз- 
беклегпром» производство 
товаров народного потребле
ния достигло 230 миллиардов 
рублей, что на 27 миллиар
дов рублей больше, чем за 
соответствующий период про
шлого года, или рост соста
вил 13,5 процента. В рыноч
ный фонд республики постав
лено товаров на 144 милли
арда рублей.

А ныне ассоциация пере
ходит на качественно новый 
уровень работы за счет уско
ренного решения вопросов 
технического перевооруже
ния, системной и планомер
ной работы по повышению 
качества продукции, увели
чения экспортного потенциа
ла, эффективного использо
вания имеющихся ресурсов и 
создания новых производств 
и адвых рабочих мест.

В связи с этим большое 
внимание в отрасли стали 
уделять внешнеэкономической 
деятельности. В нынешнем 
году экспорт собственной 
продукции должен составлять 
не менее чем на 120 милли
онов долларов США. В свя
зи с этим одной из основных 
задач развития отрасли яв
ляется повышение мощностей 
по переработке хлопка-волок
на в пряжу, ткани, трикотаж. 
Если сегодня на предприя
тиях перерабатывается 146 
тысяч тонн, то есть всего 12 
процентов производимого в 
республике хлопка-волокна, 
то в ближайшие годы этот 
показатель необходимо дове
сти минимум до 250 тысяч 
тонн. Это даст возможность 
создать тысячи новых рабо
чих мест и увеличить экс

портный потенциал отрасли. 
Безусловно, без совершенст
вования внешнеэкономичес
кой деятельности эту задачу 
не решить.

Поэтому «Узбеклегпром» 
наладил прямые связи сот
рудничества с фирмами из 
США, Японии, Канады, Гер
мании, Италии, Швейцарии, 
Республики Корея, Турции, 
Индии, Китая, Голландии, 
Бельгии, Франции и других 
стран. Предусматривается ак
тивная работа по поиску ино
странных инвесторов по мо
дернизации шелковой отрас
ли. по максимальной пере
работке ценных шелковых 
отходов в пряжу, пользую
щуюся повышенным спросом 
во многих странах.

Сегодня в ассоциации ре
шаются вопросы создания 
новых мощностей по произ
водству акриловой пряжи из 
местного волокна нитрона, 
застежек «молния», дублери- 
на, искусственного меха, 
обувных колодок и других 
товаров. В комплексной про
грамме «Узбеклегпрома» на
1993—2000 годы предусмот
рено ввести в действие 19 
новых предприятий, осущест
вить 15 крупных проектов 
по комплексному техническо
му перевооружению произ
водств, организовать около 
40 совместных предприятий, 
в том числе около десяти с 
большими объемами перера
ботки хлопка-волокна.

Семинар кратким вступи
тельным словом открыл 
председатель правления ас
социации «Узбеклегпром* 
У. К. Исмаилов.

Председатель правления 
Национального банка внеш
неэкономической деятельнос
ти Республики Узбекистан

Р. С. Азимов, отметив, что 
Национальный банк работает 
в тесном контакте с ассоциа
цией «Узбеклегпром», обра
тил внимание на проблемы 
стимулирования внешнеэко
номической деятельности и 
привлечения иностранных ин
вестиций.

Об опыте работы группы 
международной приватизации 
Прайс Уотерхаус (ООН) в 
Госкомимуществе Республи
ки Узбекистан рассказал 
консультант этой группы Ри
чард Бэрнстром.

О возможностях работы в 
республике специалистов 
Международного корпуса доб
ровольных экспертов (США) 
по маркетингу, управлению 
и приватизации легкой про
мышленности рассказал экс
перт-консультант отделения 
корпуса в Центральной Азии 
и Казахстане Артур Бэтта- 
уэр.

Директор департамента 
внешнеэкономических связей 
и научно-технического прог
ресса «Узлегхолдинга* А. У. 
Поповский подробно остано
вился на работе по техничес
кому перевооружению пред
приятий с целью увеличения 
экспортного потенциала от
расли.

Поделился опытом работы 
с зарубежными партнерами 
генеральный директор Таш
кентского текстильного ком
бината Б. К. Эргашев. От
метив, что еще мало популяр
ной литературы по созданию 
совместных предприятий, кре
дитованию и по другим ак
туальным вопросам рыноч
ных отношений, он выразил 
пожелание проводить подоб
ные семинары, конференции, 
обмен мнениями отдельно по 
отраслям легкой промышлен
ности — текстильной, обув
ной, трикотажной и другим.

Р. ХАШИМОВ.
работник У ВЦ «Бизнес
н кадры» госассоцяацня 
«Узбеклегпром».

КУШАЙТЕ ТАБЛЕТКИ НА ЗДОРОВЬЕ!
СЕГОДНЯ Н« УЗБЕКСКОМ .ХИМИКО-ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОМ ОБЪЕДИНЕНИИ у

В недавнем прошлом он 
Входил в десятку крупней
ших предприятий Советского 
Союза ‘ по производству ле
карственных препаратов. У 
каждого из них в то время 
существовала своя номенкла
тура выпускаемых медика
ментов, которые потом рас
сылались во все уголки ог
ромной страны. Конечно, та
кая специализация играла 
определенную положительную 
Роль, поскольку не требова
ла дополнительных регуляр
ных затрат на переоснащение 
производства для выпуска 
лекарств другой группы, да 
н поставщики сырья и ма
териалов при многолетнем 
сотрудничестве были посто
янны и надежны. Но сегод
ня Узбекское химико-фарма
цевтическое производственное 
‘>бъединение в республике 
единственное. И в его зада
чи входит обеспечение насе
ления республики как можно 
большим числом наименова
ний н количествам лекарств 
собственного производства. 
Может ли оно в нынешних 

непростых экономических ус
ловиях это осуществить?

Может, несомненно, —- 
говорит его генеральный ди
ректор Т. Рахматуллаев. — 
Пусть не так быстра, как хо
телось бы, однако уже сего
дня мы имеем хорошие ре
зультаты. Наше объединение

производит настолько необ
ходимую и гуманную продук
цию, что при любых услови
ях ссылки на трудности для 
нас, мягко говоря, не умест
ны. Конечно, не все сегодня 
дается1 просто, и в нашем 
положении остается самый 
надежный выход — больше 
работать.

Этим словам есть реаль
ное подтверждение — ® 1992 
году объединение освоило 
производство десяти новых 
для него медицинских пре
паратов. за истекшие меся
цы 1993-го тоже десять. В 
нынешнем году, например, 
здесь выпускается гемодез, 
димедрол, папаэол и многое 
другое. Освоение выпуска 
новых лекарств идет непре
рывно, и первое поступление 
их в аптечную сеть обычно 
вызывает у прилавков ажио
таж. Так сегодня происходит 
с гемодеэом. Хочется успо
коить нуждающихся в нем
— теперь он будет регуляр
но поступать во все аптечные 
и лечебные учреждения, ведь 
производится он ежедневно. 
Пока эта линия — экспери
ментальный участок, вскоре 
под выпуск гемодеза будет 
отдан целый этаж производ
ственного здания.

Осваивается заводом и 
производство совершенно но
вых медикаментов, такого, 
например, как мезон налит.

При таких успехах не 
должно создаваться впечат
ления, будто химфармобъеди- 
неиие работает в идеальных 
условиях. Проблемы, острые 
для всех,—сырье, современ
ное производственное осна 
щение — есть и у него. Как 
же решаются эти вопросы?

— Действительно, раньше 
значительная чаСть сырья 
завозилась в Узбекистан из 
других республик, — отве
чает Т. Рахматуллаев. — Се
годня это затруднительно, 
но выход есть — наше ме
стное сырье. Например, для 
выпуска многих препаратов 
необходим пектин. Вместо 
завозного мы теперь исполь-. 
зуем свой, добытый из яб
лочного жмыха.

Что касаЬтся оснащения и 
оборудования, то здесь есть 
профессиональные тонкости
— мы стремимся осваивать 
как можно больше лекарств, 
имеющих совмещенную схе
му, то есть те, производство 
которых не требует дополни
тельных существенных ре
конструкций, Есть основания 
думать, что это положение 
временное, и поскольку в 
республике УХФПО единст
венное в своем роде пред
приятие, то его развитие, со
вершенствование всегда бу
дут в зоне самого присталь
ного внимания. Наше госу-1 
дарство должно н будет

иметь мобильную, с передо
выми технологиями и самым 
современным оборудованием 
фармацевтическую промыш
ленность.

Если в бытность СССР 
Ташкентский химфармзавод 
по номенклатуре выпускал 
80 наименований лекарств, 
то сегодня этот перечень зна
чительно увеличен, причем в 
.общей 'массе его продукции 
представлен почти весь 
спектр лекарственных групп
— от остродефицитных анти
биотиков до болеутоляющих.

Скоро освоение некоторых 
новых препаратов на УХФПО 
будет происходить в сотруд
ничестве с турецкой фирмой 
«Атабай иляч фабрикаси
А. Ш>, о чем уже подписан 
протокол намерений.

— Этр не первый. опыт 
работы с турецкими партне
рами, -г- констатирует Т. 
Рахматуллаев, — и, как 
правило, наше сотрудничест
во всегда взаимовыгодно. В 
данном случае мы намерева
емся, используя производст
венные мощности нашего 
объединения, по новейшей 
технологии совместно выпус
кать новые антибиотики, бо
леутоляющие препараты, нн- 
фузнонные растворы. Турец
кая сторона обязалась пос
тавлять сырье, упаковку, 
оборудование.

С некоторых пор химфарм- 
объединение задействовало 
еще один, весьма интересный 
резерв, разработки для ко
торого предложили узбеки
станские ученые, — продук
ты питания, обогащенные 
железом, целым комплексом 
микроэлементов. При УХФПО 
сегодня действует малое 
предприятие, название кото
рого — «САУ» — состоит 
из аббревиатуры слов «Сог- 
лом авлод учун» («За здоро
вое поколение»). Оно — ди
тя сотрудничества самого 
объединения, ученых и ПО 
«Ташкентхлебпром». Здесь 
выпускается печенье «Ф еру
за» ! Несколько штук, съеда 
емых ежедневно, способны 
восстановить дефицит железа 
в организме. В технологии 
производства печенья исполь
зуется особая, богатая бел
ками мука-«Узбекистанская» 
Для борьбы с малокровием 
УХФПО выпускает еще одну 
новинку — сухой напиток 
«Дармон». Одним из авторов 
рецептуры и разработки пе
ченья «Ф еруза» и напитка 
«Дармон» является доктор 
медицинских наук Г. Шай 
хова. <

— Малокровием страдают 
очень многие, •— говорит 
она, — все «рекорды» в 
этом печальном соревновании 
побили женщины и дети. В 
процессе своей работы над 
исследованием эффективно
сти напитка «Дармон* мне 
довелось побывать в разных 
регионах республики. Осо
бенно много людей страдает 
железодефицнтной анемией в 
зоне Приаралья. Именно по- . 
этому и бцл опробован ehep- 
вые «Дармон* в Хорезмском

областном родильном доме. 
80 будущих матерей прини
мали его два месяца. Ре
зультаты очень хорошие — 
это подтверждается много
численными научными вы 
кладками. Не вдаваясь в под
робности, скажу лишь, что, 
говоря популярно, качество 
крови улучшилось у наших 
пациенток на 2 5 —40 про
центов. Они сами и их ново
рожденные здоровы, дефи
цит железа восполнен.

«Дармон»- и «Ф еруза» вы
пускаются на УХФПО в  до
статочном количестве. Это 
просто необходимо, посколь
ку эти средства не лечебные, 
а профилактические, и, зна
чит, применять их надо регу
лярно.

На достигнутом сотрудни
чество УХФПО и ученых не 
•етанавливается. В ближай
шей перспективе — масса 
новинок и. смею заверить, 
очень вкусных.

Производство новых ирепа 
ратов — это ответ фарма
цевтической промышленности 
на проводимую Президентом 
и правительством (республики 
работу «За здоровое поколе
ние»
,  Все это стало возможным 
лишь сейчас, когда жизш. в 
условиях рынка диктует не
обходимость работать с пол
ной отдачей, используя все 
возможности и резервы. Не 
на словах, а на деЛе строить 
подлинную экономическую не
зависимость, у которой сла
гаемых много, одна из них
— фармацевтическая

О. ВАИВИЧЕНСКАЯ- 
ХАБЕНКО, 

корр. «Народного слова».

НАВОИЙСКИЙ ХИРМАН
Началась уборка хлопка 

на самой северной террито
рии республики — в Навоий
ской области. Земли здесь 
безводные, климат из-за бли
зости Аральского моря и кы
зылкумских песков весьма 
неустойчив. Но наперекор 
трудностям земледельцы вы
растили неплохой урожай на 
47 тысячах гектаров, отведен.
ных под хлопчатник. В сред
нем по области намечено 
взять с гектара не менее 27 
центнеров сырца, тогда как в 
прошлом году эта цифра рав
нялась 24. Реальна ли эта 
пла'нка? Да, если учесть все, 
что сделано для достижения 
этого рубежа. Определились 
с сортами, теперь в области 
выращивают лишь «АН-Бая- 
ут-2», «С-ббЗО», «Буха
ра-6 », Это наиболее продук
тивный из районированных 
сортов.

Первые шаги реформы то
же поднимают настроение 
дехкан. Например, фермер 
Р. Исмаилов имеет хлопко
вый клин сто гектаров. Он 
намерен в эту страду полу
чить с гектара не менее 25 
центнеров. И таких арендных 
хозяйств, как у него, в обла
сти более 50. Однако, ска
зал мне заместитель предсе
дателя агропррмсоюза обла

сти М. Самандаров, хлопко
сеющие хозяйства и после 
этой, пусть даже самой ус
пешной уборочной останутся 
убыточными, ибо из-за инф
ляции закупочные цены на 
хлопок снова отстали от жиз
ни. Плюс хронически недос
тает ГСМ, аккумуляторов, 
двигателей к сельхозтехнике.

Да, проблем хватает. Но, 
несмотря на это, трудовой 
ритм на полях области наби
рает обороты. Не увидишь 
праздно шатающихся в хозяй
ствах Новбахорского, Кызыл- 
тепинского районов, непло
хих результатов добиваются
в совхозе «Нарпай», колхо
зах им. Ахунбабаева, им. На 
вой, Хокимият, агросектор 
области ввели действенные 
материальные стимулы для 
снятия урожая без потерь. 
Так, Навоийсккй облагро- 
промсоюэ за уборку одной 
тонны хлопка двухрядным 
комбайном платит тысячу 
рублей, тогда как по респуб
лике рекомендовано оплачи
вать в пределах 800. А за 
килограмм! ручного сбора 
здесь выплачивают сорок руб
лей

В. КАТИНА.

Навоийская область.
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ТЕАТР ВСТРЕЧАЕТ ДРУЗЕЙ
— именно так можно назвать вечер открытия нового сезо
на Узбекского государственного театра драмы нмени Абро
ра Хидоятова. Здесь решили обойтись без приличествующей 
случаю традиционной торжественности с неизменными офи
циальными речами. И пригласили тех, кто многие годы был 
и остается верным другом театра: художников и журнали
стов, поэтов и драматургов, композиторов, музыкантов, акте
ров.
Особая атмосфера дове

рительности, доброжела
тельности, уважения и вза
имной заинтересованности

сложилась и в фойе театра, 
где была раавернута экспо
зиция работ молодых таш
кентских художников, и в

зрительном зале, где прохо
дило выступление струнно
го ансамбля ГАБТа им. На
вои, читались стихи моло
дых поэтов. Полные юмора 
и задора приветствия ар
тистов Узбекского и Рус
ского ТЮЗов, студентов 
институтов искусств, юных 
артистов театра-с ту дни «То
моша» под руководством 
Нодары Курбановой орга
нично сочетались с фраг
ментами из спектаклей те
атра и тонким коммента
рием его художественного 
руководителя — заслужен
ного деятеля искусств рес
публики Узбекистан Бахо-

дыра Юлдашева.
Организаторы этой встре

чи друзей, а среди них сле
дует отметить главного ху
дожника Г. Брима, заве
дующих литературной и му
зыкальной частью К. Арты- 
кова и С. Майорову и, ко
нечно же, весь коллектив 
театра, проявили нестандар
тность творческого мышле
ния и в очередной раз под
твердили мысль, что высо
кое искусство — это вселен
ная, не имеющая границ, это 
великое целое, благодаря 
которому мы познаем самих 
себя.

Ю. СТЕПАНОВ.

В канун аторой годовщины 
Дня независимости республи
ки жители Кибрайского рано, 
на столичной области полу
чили хороший подарок. В рай
онном центре построен но
вый колхозный рынок. Здесь 
созданы все условия как для 
продавцов, так и для поку
пателей. Сооружены доброт
ные навесы, возведены удоб
ные подъездные пути. На 
этом базаре сегодня можно 
приобрести асе необходимые 
товары: от овощей и фрук
тов — до одежды и обуви.

НА СНИМКАХ: на новом ба
заре в Кибрае.

Фото Ш. ИБРАГИМОВА.

ЕЩЕ ОДИН 
ИСТОЧНИК

Элликкалннцы в скором 
времени, похоже, перестанут 
удивляться обилию целебных 
источников на территории 
своего района. Новая сква
жина, пробуренная здесь раз
ведчиками «едр, лишний раз 
подтвердила высокое качест
во и оздоровительные свой
ства линз, залегающих под 
элликкалинскими землями 
древнего орошения.

Год от года растущее чис
ло источников здоровья зас
тавляет отцов района всерь
ез задуматься над расшире
нием оздоровительной базы 
Элликкалы. Крупнейшие ре
абилитационные комплексы 
— на берегу живописного 
ооера Акшакуль и в бывшем 
совхозе «60  лет Октября* — 
заложили ее прочную осно
ву. В настоящее время раз
рабатываются новые перспек
тивные планы, реализуя ко
торые можно будет привлечь 
сюда нуждающихся в оздо
ровлении ие только из числа 
жителей Каракалпакстана. но 
и всего Узбекистана в целом.

В. ЛУЦЕНКО, 
соб. корр. «Народного 
слова».

УЧЕБА БЕЗ 
ТАЙМ-АУТОВ

ОС учебе спортсменов 
принято рассказывать анек
доты. Что ж, посмеяться — 
не грех. Но, право же, зани
маться в  физкультурном 
вузе совсем не просто. Здесь 
опытные педагоги дают сту
дентам основательный ба
гаж знаний — полезных и 
необходимых.

Правда, действующему 
спортсмену могут пойти на
встречу — перенести срок 
сдачи зачета или экзамена. 
Но так ведь делают и в 
обычных вузах.

Конечно, у  некоторых 
спортивных «звезд* бывает 
шанс уклониться от серьез
ных занятий. Но скоро, ка 
жется, этому придет конец.

Изыскание путей активи
зации студентов в  учебной 
деятельности является од
ной из актуальных вузовс
ких проблем. Разрешит ее 
введение новой системы 
контроля знаний. Традицион
ная система, на мой взгляд, не 
дает ожидаемого эффекта и 
не соответствует современ
ным стандартам, предъяв
ляемым к  уровню подготов
ки и знаний студентов.

Главным критерием обу
чения в вузе остается проч
ное овладение и усвоение 
знаний студентами. Необ
ходим такой механизм обу
чения, который бы способст
вовал активизации студен
тов, ие только когда они 
рядом с педагогом — на 
лекциях, семинарских, прак
тических, лабораторных за
нятиях. но и в процессе са
мостоятельной работы. Та

ким механизмом должен стать 
постоянный контроль за 
знаниями студентов. 
Серьезным недостатком дей

ствующей у  нас сегодня си
стемы является то, что фун
даментальный контроль осу
ществляется один раз в  се
местре и является, по сути, 
ведущим и единственным в 
оценке знаний студента. 
Такое положение не способ
ствует активной работе сту- 
де'нтов, начиная с первого 
дня изучения предмета.

Молодые люди обычно в 
учебе позволяют себе дли
тельные паузы. Они верят, 
что передышка между сес
сиями вполне возможна. А 
подготовиться можно в пос
леднюю ночь — накануне эк
замена. Но то, что зазубри 
вается за одну ночь, как 
правило, и забывается на 
следующий день. Пора ме
нять школярское отношение 
к учебе!

А поможет студенту и пе
дагогу в этом рейтинговая 
система контроля, которая 
успешно применяется за ру
бежом, Престижные вузы 
разных стран перешли к 
рейтинг-контролю, успешно 
преодолев модные идеи о 
свободном посещении и вы
боре лекций на вкус студен
та.

Эффективность такой си
стемы будет обусловлена ак 
тивизацией студентов в са
мостоятельной подготовке, 
повышением их ответствен
ности в усвоении программно
го мате|риала. Суть ее за
ключается в предваритель
ном планировании графика 
текущего контроля, этапно
го контроля и итогового конт
роля.

Текущий контроль зави
сит от количества часов, от
водимых на изучение пред 
мета (практические, семи 
нарские, лабораторные за
нятия), и определяется ре

шением кафедры. Этапный 
контроль происходит один 
раз в середине изучаемого 
курса. Итоговый осуществ 
ляется- в конце курса.

Таким образом, получен 
ные студентом знания под
вергаются проверке регу
лярно на протяжении всего 
курса. Это способствует про
чному усвоению учебного 
материала.

В каждом вузе система 
рейтинг-контроля может 
иметь свои особенности. Так, 
в Узбекском госинституте 
физической культуры она 
ния студентов предложено 
оценивать по традиционной 
системе, но по 20-балльной 
шкале. Это позволяет диф 
ференцированно оценить 
знания студентов. Оценка 
«отлично* эквивалентна 
18—20 баллам, «хорошо» — 
14—17. Троечник по
лучает в среднем от 10 до 
13 баллов. А если и до это
го барьера не дотянул —по
лучай «неуд».

В итоге получаем три 
оценки (текущую, этапную, 
итоговую). Цена каждой, ко
нечно, неодинакова и долж
на иметь свой коэффициент. 
Если за текущий контроль 
он равен единице, то за 
этапный контроль удваива
ется и за итоговый утраи
вается.

Общая оценка за пройден
ный курс выводится путем 
суммирования полученных 
оценок текущего, этапного 
и итогового контроля. После 
того как студент получил 
итоговую оценку, выводит
ся средняя оценка по пред
мету. Например: текущий 
1 1 ,8 x 1 равен 1 1 ,8 , этапный 
15X2 равен 30, итоговый 
1 3 x 3  равен 39. В сумме 
80,8 — средняя оценка по 
предмету.

Полученный балл средней 
оценки (80,8) делится на в, 
т. е. на сумму коэффициен
тов текущего, этапного, ито
гового контроля (80,8:6 ра
вен 13,5 балла). Это и бу
дет (13,5) оценка студента по 
конкретному предмету, ко
торая учитывает посещае
мость, активность на заня
тиях, понимание предмета, 
самостоятельную работу и 
т. д.

Такая оценка может по
лучиться только при систе
матическом посещении за
нятий и успешном усвоении 
всего курса. В противном 
случае удовлетворительной 
оценки не будет.

По этой системе случай
ные оценки исключаются. 
Кроме того, студент будет 
четко осознавать, что все 
предварительные отметки 
входят я общую экзамена
ционную оценку. Рейтинг 
контроль поможет устано
вить первого студента фа
культета, курса, группы.

Преимущества системы 
особенно заметны в нашем 
институте, студенты ко
торого то и дело уезжают 
на соревнования и сборы. 
Ведь контроль за уровнем 
знаний действующего спорт
смена особенно сложен. Те
перь многие трудности ис
чезнут — ведь на поблажки 
уже рассчитывать не прихо
дится. Даже любимчику 
снисходительный преподава 
тель уже не сможет помочь. 
Все — иа виду. Хочешь 
учиться — старайся и не 
позволяй себе тайм-аутов.

3 . ГАППАРОВ, 
зав. кафедрой педагогн- 

кн и психологии УэгосИФК.

fh ЗДОРОВЬЕ НАРОДА - 
БОГАТСТВО СТРАНЫ

Лечебно-оздоровительное акционерное общество "Узбекистон"  

в состоянии удовлетворить самые высокие, взыскательные запросы 
всех желающих отдохнуть, избавиться от болезней.

Сииаторий "Узбекистан" в г.Сочи

Отдыхающие размещаются в одно- и двухместных номерах 
уровня "люкс" в комфортабельном здании на берегу Черного 
моря. К услугам отдыхающих благоустроенный пляж, чайхона- 
ресторан с восточной кухней, водолечебница, грязи, новейшие 
виды диагностики и физиотерапии, мацестинские ванны. 
Здесь лечагзаболевания сердечно-сосудистой системы, органов 
движения, гинекологической патологии. Организуются 
морские и автобусные экскурсии. Планируются и поездки с 
посещением Турции.

ШШШ.

Сииаторий "Узбекистан" в г. Кисловодске

Он расположен в парковой зоне города. Здесь одно- и двухместные 
номера уровня "люкс", грязелечение, нарзанные ванны, 
современная диагностика. Вы сможете избавиться от заболеваний 
неврологического характера, сердечно-сосудистой системы, 
желудочного тракта.

Санаторий "Узбекистан" в г.Я лте

Он находится в лесном массиве на территории бывшей загородной дачи Эмира 
Бухарского. Принимаются отдыхающие и с детьми. Здесь лечат заболевания органов 
дыхания, сердечно-сосудистой системы, гинекологической патологии.

^— • -  ■■■ т - .............................. • - .......................... ■ -------------4

Руководители предприятий, организаций, предпринимательских, 
коммерческих структур, у Вас есть прекрасная возможность за счет 
средств на социальные нужды предоставить своим сотрудникам льготные 
путевки для отдыха и лечения в этих санаториях. •

Путевки реализуются за наличный расчет и путем перечисления.

Все интересующие Вас вопросы Вы можете выяснить по адресу:
700000, г.Ташкент, ГСП, ул.Жуковского, 65.

______  Телефоны: 32-27-43, 32-26-33, 33-64-92.

Всемирный день туризма

В ПУТЕШЕСТВИЕ
ПРИГЛАШАЕТ
«УЗБЕКИНТУР»

За окном — осень. Но отпускная пора по-прежнему а раз
гаре. Одолевает тяга к перемене мест, хочется отправиться 
в романтическое путешествие, побывать в других странах, 
посмотреть на иную жизнь. Такую возможность может пре
доставить республиканское внешнеэкономическое производ
ственное объединение по иностранному туризму «Узбекин- 
тур». В беседе с корреспондентом УзА А. ИВАНОВОЙ ге
неральный директор объединения Исфандиер ЛАТИПОВ рас
сказывает о деятельности этой организации.

— «Узбекинтур» был соз
дан в начале года как одно

формацией о возможных кон
тактах. Во внимание прини-

из подразделений националь- маем только предложения,
ной компании «Узбектуризм» 
для реализации единой госу
дарственной политики в этой 
ббласти. У нас двойная за
дача — организация отдыха 
иностранных туристов в Уз
бекистане и жителей нашей

подкрепленные реноме фир
мы.

— Что сегодня вы можете 
предложить вашим клиен 
там?

— Жители Узбекистана 
сегодня имеют возможность

республики за рубежом. Мы совершить увлекательные пу- 
разрабатываем маршруты, тешествия сроком на 5 —7 
налаживаем контакты с род- дней в такие страны, как Та- 
ственными организациями иланд, Турция, Иран, Объе- 
друвих стран. Сегодня уже диненвые Арабские Эмираты, 
заключены десятки контрак- некоторые другие. Стараемся 
тов с фирмами 15 стран расширить географию на- 
дальнего зарубежья и трех шей деятельности. В среднем 
государств СНГ. Установле- ежемесячно разрабатываем 
ны хорошие связи с туристи- по шесть новых зарубежных 
ческими организациями Таи- туров для граждан нашей рес- 
лавда, Турции, Объединен- публики. Сейчас мы можем 
ных Арабских Эмиратов, Гер- также предложить поездки во 
мании, ряда других госу- Францию. Финляндию, Гер- 
дарств. Недавно были подпи- манию, Голландию, Велико- 
саны контракты с ведущими британию, Соединенные Шта- 
туристскими фирмами Си- ты Америки.
рии й Египта, нескольких 
европейских стран

Выходу «Узбекинтура* на 
мировую арену во многом

кистан вышел на междуна
родную арену — исполни-

ка встала на путь независи
мости, — интерес к нашей

нее время увеличивается по
ток иностранных туристов,

В связи с тем, что Узбе- должна помочь международ
ная туристическая биржа- 
ярмарка, которая пройдет в 

лось два года, как республи- Лондоне в ноябре. Узбеки
стан впервые принимает уча
стие в такой солидной яр- 

стране возрастает. В послед- марке. Готовимся мы основа
тельно. Ищем новые марш
руты,. которые заинтересуют 

приезжающих в Узбекистан, иностранных туристов, - Бу- 
Способствует этому и поли- дут у  нас специальные туры 
тическая стабильность, кото- для бизнесменов, для моло- 
рую обеспечивает деятель- дежи, семейные, . индивиду- 
ность руководства респуб- альные программы. Кое-что 
лики. Эа полгода работы в этом направлении уже сде- 
«Узбекинтур» принял около лано. Помимо классических 
трех тысяч иностранных ту- маршрутов в Самарканд, Бу- 
ристов, и почти две ‘тысячи хару, Хиву, Ургенч, появи- 
жителей нашей республики лись другие — в Шахрисабз, 
воспользовались его услуга- Термез, Ферганскую долину, 
ми, побывав в зарубежных Любители путешествйй сего-
турпоездках.

— Сегодня 
отправляются за рубеж в так 
называемые шоп-туры. Как 
вы относитесь к такому виду 
туризма?

дня могут познакомиться с 
многие люди уникальными памятниками 

истории и культуры Цент
ральной Азии — местами 
рождения Амира Темура в 
Шахрисабзе и Ат-Термези в

— Ничего предосудитель- Термезе, мавзолеем Бахоуд-
ного в этом нет. Шоп-туры 
появились как результат но
вых экономических условий. 
Мы ориентируемся на кли-

дина Накшбанди в Бухаре и 
Ахмада Яссави в городе Тур
кестане (Казахстан).

В дни празднования 675-
еигга. Спрос на шоп-туры по- летия Бахоуддина Накшбан-
стоянный, поэтому разраба
тываем и такие маршруты.

ди многие мусульмане вос
пользовались услугами «Уз-

Однако к настоящему туриз- бекинтура», чтобы побывать
му они не имеют отношения, на родине великого мысли-
В основном такими поездка- теля. Они остались довольны
ми занимаются коммерческие оказанным приемом.
фирмы. Наша цель — орга
низация хорошего, полноцен
ного отдыха.

Для того чтобы повысить 
качество работы этих фирм, 
национальная компания «Уз
бектуризм» ввела в практи-

— Позвольте задать вам 
один «неудобный» вопрос. 
Цены на предлагаемые жи
телям Узбекистана путевки 
превышают несколько сот 
тысяч рублей. Не получается 
ли так, что услугами «Узбек-

ку лицензирование их дея- интура» могут воспользовать- 
тельности. Предварительно ся только самые богатые —

коммерсанты, воротилы «те-составляем двусторонний до
говор. «Узбекинтур» берет 
на себя обязательства по 
оформлению выездных доку
ментов. бронированию мест 
на самолеты 
туристов 
портом

невой» экономики?
— Цены постоянно колеб

лются, зависят от спроса. У 
нас они значительно ниже 

обеспечению тех, которые устанавливают 
наземным транс- коммерческие фирмы. Недав- 
организацию их, но в Объединенных Араб-

встречи и проводов. Только ских Эмиратах побывала
после подписания такого до
говора специальная эксперт
ная комиссия нашей компа-

группа передовиков сельско
го хозяйства. Почти все рас
ходы по их поездке взяли на

нин выдает фирме лицензию, себя республиканское научно- 
Ее получает лишь тот, кто техническое общество, ряд 
может гарантировать высо- колхозов 
кое качество обслуживания 
своих клиентов, кто имеет 
за рубежом достойного, со
лидного партнера. «Узбекин
тур» к выбору партнеров от-

и совхозов. 
И это — не единичный слу
чай. Так что нашими услу
гами пользуются не только 
толстосумы. Любое предпри
ятие, сумевшее встать на но-

носится очень щепетильно, ги в условиях рыночной эко- 
Поиск начинаем с каталога номики, имеет сегодня воз-
туристических фирм мира. 
По факсу обмениваемся ин-

можность поощрить таким 
образом своих работников.

Дежурный редактор Р. ФАРХАДИ, 
дежурный О. ХАБЕНКО.

»»1НПО "Среаазэлектроаппарат",
входящее в состав 

Узгосконцерна "Радиоэлектронтехприбор" и 
расположенное по адресу: 
г. Ташкент, ул. Манжара-1,

переименовано
в НПО "Узэлектроаппарат".

мотрите сегодня \ вечером
ВТОРНИК

2S СЕНТЯБРЯ 
УзТВ I

10.00 Футбол. Чемпионат Уз
бекистана. «Лахтакор» — 
«Навруз» (Андижан). 2-й тайм. 
18.50 Киноэарисоака. 19.00 
«Узбекистон» (рус.) 19.25 Кон
церт. 19.55 Международные 
новости. 20.10 Вечерняя сказ
ка. 20.30 «Уэбакистон». 21.00 
«Шахар бедараоза змас». 21.45 
Телефильм. 22.00 «Иисон аа

УзТВ II
19.00 «Узбекистон» (рус.) 

19.20 «Уолт Дисней представ
ляет...» 20.10 «СВ-экспресс» 
предстааляет юмористическую 
программу «Будьте добры...» 
20.45 «Контакты и контракты». 
21.15 «Спашите делать добро».

«Омад» представляет:
22.00 Реклама. «Кинооко».

«ОРБИТА IV»
18.00 Новости (с сурдо

переводом). 18.25 «СНГ: 
от раздоров к согласию». » 
18.50 «Документы и судьбы».
19.05 «Просто Мария». 19.55 
«Тема». 20.40 Спокойной но
чи, малыши! 21.00 Ноаости. 
21.25 «Репортаж ни о чем». 
21.40 Дневник VII Междуна
родного конкурса артистов ба
лета. 21.55 Премьера худо
жественного фильма «Крова
вая свадьба» (Франция, Ита
лия). 23.35 «Сказание про Иго
рев поход». Мультфильм для 
детей. 24.00 Новости. 00.35 
\Кино до востребования».
01.05 Футбол. Кубок УЕФА. 
1/32 финала. «Айнтрахт» 
(Франкфурт, Германия) — 
«Динамо» (Москва, Россия). 
2-й тайм. 02.00 Открытый чем
пионат России по гольфу. 02.30 
«Пресс-экспресс».

|В 1 ищт сто
ХЩ СШ

У Ч Р Е Д И Т Е Л И :

Президиум Верховного Совета 

Республики Узбекистан  
и Кабинет Министров  

Республики Узбекистан
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